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EDITORIAL

Como en cada edición de nuestra Gaceta, es un honor darte la bienvenida a este lugar 
de encuentro y difusión del quehacer de la Benemérita Universidad Autónoma de 
Aguascalientes. 

En este número, nuestro equipo de comunicación ha hecho un notable esfuerzo para 
proyectar el gran trabajo que están realizando las y los académicos que en fechas recientes 
obtuvieron importantes reconocimientos por su trayectoria y por lo que pueden seguir 
dando a la comunidad académica y artística de Aguascalientes, México y el mundo. Solo 
por nombrar tres ejemplos, podemos mencionar a Jesús Sigala Rodríguez, quien recibió la 
Medalla “Juan Luis Cifuentes Lemus” por sus investigaciones en el área de la biología; en el 
mismo tenor, Luciano Ramírez Hurtado fue integrado a la Academia Mexicana de la Historia, 
por sus ensayos y artículos enfocados en gran medida en los aconteceres de la región centro 
occidente del país; un ejemplo más es el de Gabriela Ruiz Guillén, coordinadora del CIEG 
institucional, quien recibió el Premio “Enriqueta Medellín a Asociaciones Civiles 2023” por 
el trabajo que ha realizado ya a lo largo de muchos años, desde el cual ha impulsado el 
respeto a los derechos humanos y, muy especialmente, el combate a la violencia de género. 

Además de lo dicho, y como ya es una costumbre, incluimos entrevistas, notas y artículos 
que constituyen un registro diverso y acumulativo (si se toman en cuenta las demás 
ediciones de nuestra Gaceta) de todos los proyectos, actividades y servicios que nuestra 
casa de estudios ofrece a la sociedad, en cumplimiento de sus compromisos e ideales. 

Finalmente, me parece importante destacar la inclusión de un texto informativo sobre los 
tres doctorados “Honoris Causa” que nuestra máxima casa de estudios concedió en el marco 
de su 50 aniversario, a Dolores Castro Varela, Alfonso Romo de Vivar y Aurelio de los Reyes 
García Rojas: tres enormes artistas y académicos aguascalentenses que, paradójicamente, 
no estudiaron en esta universidad, porque en su juventud, cuando terminaron el bachillerato, 
en Aguascalientes no había aún ninguna universidad (ni pública ni privada). Así, tuvieron 
que emigrar y desarrollar sus carreras en otras ciudades e incluso, por temporadas, en otros 
países. Para nosotros, ella y ellos son una muestra más del gran talento que existe en esta 
entidad y también, indirectamente, de lo necesario que fue en su momento el nacimiento 
de la primera universidad en nuestro estado. No exageramos al decir que la UAA ha sido 
un parteaguas en la historia de Aguascalientes por su capacidad de captación y formación 
de, hasta ahora, casi cien mil profesionistas, que hoy son una parte clave en el desarrollo 
económico, académico, artístico y social de la entidad…

Espero que este nuevo número de nuestra Gaceta universitaria sea de tu interés y agrado, y 
que pueda ser también una fuente de inspiración para que de manera individual y colectiva 
sigamos trabajando por el bien de la sociedad, desde el compromiso con los valores 
universitarios y con nuestra vocación.

Se Lumen Proferre
Dra. Sandra Yesenia Pinzón

Rectora
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Primer Congreso Internacional 
Multidisciplinario de la 
Divulgación Científica
La Dirección General de Investigación y Posgrado fusionó dos 
grandes eventos académicos: el Seminario de Investigación 
y el Congreso Internacional La Investigación en el Posgrado, 
para crear el Primer Congreso Internacional Multidisciplinario 
de la Divulgación Científica con el propósito de atender las 
necesidades actuales de la investigación y para destacar desde 
la perspectiva de la innovación, la creatividad y la investigación, 
la relevancia de la multidisciplinariedad e interdisciplinariedad; 
pues “la unión de varios campos del conocimiento, metodologías 
y enfoques representan un modelo necesario para abordar 
las complejas problemática sociales que plantean la realidad 
cambiante y dinámica”, según destacó el doctor Francisco Javier 
Pedroza Cabrera, director general de Investigación y Posgrado. 

Estos son algunos de los resultados obtenidos 
en la primera edición del Congreso Internacional 
Multidisciplinario de la Divulgación Científica, 
ahora reconocido como un punto de encuentro para 
investigadores, estudiantes y egresados de posgrado; 
y una plataforma para mostrar el compromiso de 
las universidades y centro de investigación, con el 
desarrollo de productos de innovación e investigación.

La Universidad Autónoma de Aguascalientes, reconoce la labor 
académica y científica de sus investigadores con la entrega del 
Premio Universitaria al Mérito en Investigación 2023 cada dos años. La 
edición 2023 estuvo dirigida al área de Ciencias Naturales y Exactas, 
Ingenierías, Ciencias de la Salud y Ciencias Agropecuarias. Ellos son 
los ganadores: 

Investigador Consolidado: 
Dr. Javier Ventura Juárez, profesor investigador adscrito al 
Departamento de Morfología.
Menciones honoríficas para la Dra. Raquel Guerrero Alba y el Dr. 
Bruno Antonio Marichal Cancino.

Investigador Avanzado: 
Dr. Joaquín Sosa Ramírez, profesor investigador del Departamento 
de Disciplinas Agrícolas
Mención honorífica para el Dr. David Masuoka Ito. 
En la categoría de Investigador que inicia, solamente se entregó 
mención honorífica al Mtro. Adán Israel Rodríguez Hernández. 

Premio a las Mejores Tesis de Posgrado 
En el área de Ciencias Económicas y Administrativas, Ciencias del 
Diseño y de la Construcción y Ciencias Sociales y Humanidades la 
ganadora a la mejor tesis de maestría fue Alicia Martínez Martínez; 
mientras que la mejor tesis de doctorado fue para Brenda Estefanía 
Díaz Macías. En el área de Ciencias Naturales y Exactas, Ingenierías, 
Ciencias de la Salud y Ciencias Agropecuarias, se otorgó el premio 
a mejor tesis de maestría  para Leslie Paola Zúñiga Macías; y como 
mejor tesis de doctorado a Nayeli Amalinallu Pulido Hornedo.

Tesis en 3 minutos 
Para reconocer la divulgación de la investigación en un lenguaje 
simple y sencillo, la UAA realizó en este 2023, la tercera edición del 
concurso Tesis en 3 Minutos (3MT), donde fue ganadora Grecia Lorena 
Valencia Arcos, por su tesis sobre los “Procesos de civilización en 
México: Inclusión trans* en el mercado laboral formal”, realizada en 
el Doctorado en Estudios Socioculturales. El segundo lugar fue para 
Julio César Guzmán Echevarría por la tesis “Ciudades Inteligentes y 
Políticas Públicas para el Desarrollo” elaborada en el Doctorado en 
Ciencias Administrativas. También se entregó un Premio del Público 
para León Arturo Lozano García, por su tesis “Galpimia glauca de 
Aguascalientes” surgida del Doctorado en Ciencias Biológicas.

Entrega del Premio Universitario 
al Mérito en Investigación 2023
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7 mesas de trabajo 
temáticas: Ciencias Biológicas 
y Agropecuarias; Arte, Lengua 

y Cultura; Ciencias Exactas 
e Ingenierías; Ciencias de la 

Salud; Diseño, Arquitectura y 
Ciencias de la Construcción; 

Ciencias Sociales y 
Humanidades; y Económico-

Empresariales.

520 trabajos 
profesionales o de 
investigación, de los 

cuales 385 fueron 
ponencias orales y 135 
en modalidad de cartel 

científico (390 expuestos 
de manera presencial y 

130 a distancia).

Ponentes 
provenientes 

de 29 entidades 
federativas, así como 
de Colombia, Perú 

y Chile 

+1,300 personas 
interesadas en el 
conocimiento y la 

divulgación científica: 
se logró la asistencia de 

empresarios, funcionarios 
públicos, así como 

estudiantes de bachillerato, 
licenciatura y posgrado. 

También público de Estados 
Unidos, Argentina, Cuba, 

Colombia, Chile y algunas 
naciones europeas.  

+20 actividades 
académicas. Se ofrecieron 

12 talleres de formación 
con 120 participantes 

presenciales, 5 conferencias 
magistrales, 5 paneles y  una 
mesa redonda para abordar 

temas como Ciencia Abierta, 
el Big data, inteligencia 

artificial y sustentabilidad
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La Universidad Autónoma de Aguascalientes ha 
trabajado arduamente en los últimos dieciséis 
años para realizar procesos y brindar servicios 
de calidad, siempre buscando la mejora continua 
en cada una de sus actividades, lo que dio como 
resultado la creación del Sistema de Gestión 
de Calidad que, a partir de agosto de 2023, se 
transformó en Sistema de Gestión Integral (SGI) 
con el propósito  de homologar criterios para el 
seguimiento, medición y mejora continua de los 
procesos ya certificados bajo las normas ISO 
9001:2015 e ISO 14000:2015. 

Ambas normas, dijo la licenciada Susana 
Arellano Rodríguez, jefa del Departamento 
de Gestión Organizacional y Calidad, cuentan 
con diversos aspectos en común por lo que se 
propuso unificarlos en un Sistema de Gestión 
Integral para optimizar y simplificar los procesos 
internos y externos de auditoría al juntar los 
sistemas de calidad y el ambiental; estructurar 
una sola política de calidad y sus objetivos, entre 
otros detalles. Agregó que si bien todos los 
universitarios estamos acostumbrados a trabajar 
considerando ambos sistemas en cada una de las 
áreas de la UAA, estemos o no dentro del alcance 
de manera oficial, todos impactamos en los 
estudiantes, pues todos los días la comunidad 
universitaria cumple con las disposiciones de 
ambas normas. 

La propuesta de integración se trabajó desde 
el Departamento de Gestión Organizacional y 
Calidad, para presentarse posteriormente ante 
la Alta Dirección, la cual está integrada por los 
titulares de la Secretaría General, la Dirección 
General de Infraestructura Universitaria la 
Dirección General de Difusión y Vinculación, 
así como la Dirección General de Planeación y 
Desarrollo. Además se trabajó con los jefes de 
departamentos involucrados para conocer de 
qué manera afectaría; adaptar nuevos objetivos 
y una nueva política de calidad. Todo ello se 
puede conocer en el pase integral siguiendo este 
enlace https://www.uaa.mx/sgi/wp-content/
uploads/2023/10/Pase-Integral-2023.pdf 

La implementación del SGI requirió ampliar e 
incrementar las metas y definir una manera de 
medirlas, además de todas las acciones que ya se 
realizan. El reto ahora es verlo de manera integral 
porque al final del día todo está enfocado a los 
usuarios, que son los estudiantes. Por otra parte, 
la licenciada Susana Arellano Rodríguez añadió 
que el trabajo cotidiano (la documentación de 
procedimientos, formatos o registros) para el 
cumplimiento del Sistema de Gestión Integral, 
sirven no solamente para atender las normas 
ISO sino también impactan en las evaluaciones 

RETOS Y LOGROS DEL SISTEMA 
DE GESTIÓN INTEGRAL  DE LA 

UNIVERSIDAD
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académicas de certificación y acreditación, 
así como en las auditorías que hace la propia 
Contraloría Universitaria, el Órgano Superior de 
Fiscalización del Estado de Aguascalientes o la 
Auditoría Superior de la Federación: “Esta cultura 
de la calidad, de llevar todo documentado a 
través de procedimientos, diagramas, formatos, 
registros y normatividades, nos sirve para 
cumplir con el propio sistema y con otras áreas 
dentro de la Universidad o con otros organismos 
ante las cuales busca la Universidad acreditarse 
o certificarse; esto nos ha llevado a tener logros 
significativos donde la UAA ha sido galardonada. 

Entre los retos del Sistema de Gestión Integral 
destacan dar una mayor difusión entre los 
estudiantes sobre el Sistema de Gestión Integral, 
la capacitación y la concientización no solo para 
el conocimiento del sistema sino de mantener 
esas acciones de cuidado ambiental y la mejora 
continua en los servicios. “Lograr que ya no 
vean los sistemas de calidad y ambiental por 
separados, sino que lo vean en conjunto sería 
el siguiente reto, al igual que tratar de impactar 
más en los estudiantes”. 
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En septiembre de 2023, la UAA recibió el Premio 
Municipal al Cuidado del Medio Ambiente 2023 que 
otorga el Municipio de Aguascalientes a través 
de la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo 
Sustentable (SEMADESU) en la categoría de 
instituciones educativas a su proyecto de gestión 
ambiental institucional. Además, en junio de 
2023 se recibió el distintivo Waste Responsible 
Managment Institution que otorga ENACTUS 
México por el manejo adecuado de residuos 
sólidos. 

Finalmente, es importante señalar que esta 
trayectoria de cuidado ambiental, ha permitido 
que la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
participe activamente en comités y programas 
con la SEMADESU, la Procuraduría Estatal de 
Protección al Ambiente (PROESPA), Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT) y la Secretaría de Sustentabilidad, 
Medio Ambiente y Agua (SSMAA); por ejemplo para 
realizar actividades de reforestación o promoción 
del cuidado del medio ambiente. 

Durante una dinámica fotográfica, la rectora Sandra Yesenia Pinzón 
Castro reconoció el esfuerzo que diariamente imprime el personal manual 
y administrativo de las áreas que integran el Alcancel del SGI, por lo que 
agradeció su compromiso con el cuidado del medio ambiente que hizo posible 
la obtención del Premio Municipal al Cuidado del Medio Ambiente 2023. 
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SESIÓN SOLEMNE DE INVESTIDURA DE

DOCTORADOS HONORIS CAUSA 5
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La máxima distinción honorífica que confiere la Uni-
versidad Autónoma de Aguascalientes es el grado de 
Doctor Honoris Causa; su investidura implica un acto 
solemne del Honorable Consejo Universitario abierto 
a la comunidad universitaria y donde participa tam-
bién la Honorable Junta de Gobierno de la institución.
 
Este año, en el marco del cincuentenario de la UAA, 
el Consejo Universitario aprobó el punto de acuer-
do para otorgar dicha distinción a tres ciudadanos 
aguascalentenses que han trascendido las fronteras, 
poniendo en alto el nombre de México gracias a su 
trayectoria académica así como aportaciones cientí-
ficas, literarias y humanísticas. Nos referimos al quí-
mico Alfonso Romo de Vivar, al historiador Aurelio de 
los Reyes García Rojas y a la poeta Dolores Castro Va-
rela, en la persona de su hija María Dolores Esperanza 
Peñaloza Castro. 

Desde las once horas del viernes 17 de noviembre, los 
consejeros universitarios y los miembros de la Junta 
de Gobierno comenzaron a llegar al edificio 1-B, como 
antesala a la ceremonia para ataviarlos con mucetas 
de colores según su centro académico de adscrip-
ción. Minutos más tarde llegaron los tres galardona-
dos acompañados de sus familias, quienes vistieron 
una muceta conmemorativa en color beige.
  
En punto de las doce horas, ya en el emblemático au-
ditorio Dr. Pedro de Alba, el secretario general Juan 
José Shaadi Rodríguez en su calidad de secretario del 
Consejo Universitario, comenzó con el pase de lista, 
la declaratoria de quórum legal y la lectura del orden 
del día, para dar paso a la Fanfarria Universitaria que 
marcó el ingreso y bienvenida de los galardonados 
Alfonso Romo de Vivar, Aurelio de los Reyes García 
Rojas y Dolores Peñaloza Castro, escoltados por el 

doctor Francisco Javier Pedroza Cabrera, director 
general de Investigación y Posgrado, la doctora Li-
lia Beatriz Cisneros Guzmán, directora general de 
Docencia de Pregrado y el doctor Ismael Manuel 
Rodríguez Herrera, director general de Difusión y 
Vinculación, respectivamente. Todo el auditorio se 
puso de pie, algunos grabando el momento en sus 
dispositivos, otros más captando en su memoria 
cada detalle de un evento que por tradición solo 
se puede apreciar cada cinco años. 

Bajo un nuevo formato, la sesión solemne integró 
la video proyección de cuatro videos, el primero 
de ellos mostró un contexto histórico y social de 
nuestra Casa de Estudios que también sirvió de 
exposición de motivos de la imposición del grado 
honorífico; los otros tres presentaron una sem-
blanza de cada uno de los galardonados, previo a 
la entrega de su medalla y pergamino.
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La primera en recibir el honor de manera póstu-
ma, fue la poeta e hija predilecta de Aguascalien-
tes, Dolores Castro Varela, de quien su hija, María 
Dolores Esperanza Peñaloza Castro destacó su 
biografía, pasiones y aficiones; además de agrade-
cer la distinción a la UAA, institución que le brindó 
diversos reconocimientos e impulsó la difusión de 
su obra literaria. Agregó que Dolores Castro, en un 
casi un siglo de existencia, cosechó diversos re-
conocimientos y homenajes; sobre todo resaltó su 
ímpetu para sortear las dificultades de la época 
que tenían las mujeres para acceder a la formación 
profesional. 

Peñaloza Castro también subrayó la importancia 
de la educación y el lenguaje en la vida  de las per-
sonas, pues la maestra Lolita decía que para escri-
bir hay que leer y vivir. “La lectura y la escritura es 
lo que nos distingue como especie, y la oí decirlo 
una y otra vez a grupos de jóvenes que se sentían 
particularmente atraídos por su presencia; quizá 
también por es impactante escuchar la voz de una 
persona tan lúcida y emotiva a los casi 100 años”.

El químico Alfonso Romo de Vivar, fue el segundo en 
recibir la medalla y el pergamino que lo acreditan 
como Doctor Honoris Causa de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes, también de manos de 
la rectora Sandra Yesenia Pinzón Castro y presidenta 
del Consejo Universitario. En el estrado, Romo de 
Vivar, quien fue alumno del Instituto Autónomo 
de Ciencias y Tecnología, hizo un recuento de su 
vida resaltando momentos felices con su familia, 
anécdotas así como logros personales y escolares 
que lo hicieron llegar a la hoy nombrada Ciudad de 
México y sus primeros pasos como químico en un 
ingenio azucarero. Su título de químico lo recibió en 
1955 por la UNAM, a partir de ahí destacó sus logros 
científicos y méritos obtenidos, como su distinción 
como investigador emérito del Sistema Nacional de 
Investigadores. También recordó el sueño de Justo 
Sierra que consolidó la creación de la Universidad 
Nacional, para finalmente, agradecer la distinción y la 
oportunidad de dirigirse a la comunidad universitaria.

Tras recibir la medalla y su respectivo pergami-
no, el historiador Aurelio de los Reyes García Ro-
jas leyó su escrito “El cine en mi vida profesional” 
elaborado especialmente para agradecer el gra-
do otorgado por la UAA; en el cual comenzó por 
abordar sobre la influencia que tuvo su madre 
en su infancia para interesarse en el cine. Ella, 
dijo, grababa con su cámara Kodak y también 
les proyectaba caricaturas; su experiencia con el 
cine también se desarrolló con su asistencia a las 
funciones en los cines de la época en Aguasca-
lientes. Sus anécdotas en los cines, sus primeros 
contactos con la cinematografía, sus aficiones y 
sus primeros proyectos en la cámara, hasta los 
detalles de su educación formal en Historia e 
Historia del Arte y proyectos académicos poste-
riores, estuvieron acompañadas en sincronía con 
imágenes de su vida.

“Solo me resta agradecer a la comunidad universitaria por haberme otorgado esta 
distinción en esta fecha tan especial para la Universidad Autónoma de esta ciudad, 
ciudad entrañable porque para mí ella me vio nacer y crecer, en ella disfruté mi 
niñez y sembré mi inquietud por el cine, cimiento de mi carrera profesional y que 
me trajo al sitio en el que me encuentro en este momento para recibir este honroso 
reconocimiento. Me han hecho profeta en mi propia tierra”, 
Aurelio de los Reyes García Rojas

“Este doctorado honoris causa 
nos hace sentir muy orgullosos, 
y sabemos que a ella también le 
habría dado un enorme gusto por 
tratarse de la universidad del 
estado donde nació; porque en 
vida, la ciudad de Aguascalientes 
y esta Universidad le brindaron 
múltiples reconocimientos”, 
María Dolores Esperanza Peñaloza Castro
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Tras la investidura y sus respectivos mensajes, 
la rectora de la UAA, Sandra Yesenia Pinzón Cas-
tro, tomó protesta a los tres nuevos integrantes 
al claustro universitario, y se dirigió al auditorio 
para resaltar que Alfonso Romo de Vivar, al his-
toriador Aurelio de los Reyes García Rojas y a la 
maestra María Dolores Esperanza Peñaloza en 
representación de la poeta Dolores Castro Va-
rela, son una fuente destacada de inspiración y 
la prueba fehaciente de que la ciencia y el arte 
cambian al mundo.

Enfatizó  el impacto educativo y social que tuvo 
la transformación en Universidad Autónoma de 
Aguascalientes, y las consecuentes institucio-
nes educativas que se forjaron en el estado, pues 
de la UAA florecieron más de 90 mil egresados 
a la sociedad, 90 mil frutos que han llevado co-
nocimiento, desarrollo, arte y cultura a Aguasca-
lientes y el país. Agregó que con motivo del 50 
aniversario, la máxima Casa de Estudios otorga 
esta distinción honoris causa a tres ciudadanos 
que emigraron a otras ciudades para encontrar 
mejores condiciones para desarrollarse.

“Ellos, Dolores Castro Varela, Alfonso Romo de Vivar y 
Aurelio de los Reyes García Rojas,  son ejemplo claro 
de dos cosas, dijo, pues “constituyen por la vía del con-
traste, una muestra de lo necesario que fue la crea-
ción de esta Universidad Autónoma a fin de captar y 
potenciar aquí mismo a las mejores mentes de nuestro 
estado para beneficio de la sociedad […]  A través de 
sus obras, de su magisterio y su indiscutible amor por 
el conocimiento, nuestros homenajeados encarnan los 
valores y la esencia de nuestra universidad, aquello 
que inculcamos a nuestros alumnos y nos recordamos 
cada día como el eje del quehacer universitario”. 

El último punto del orden del día fue la interpretación 
del himno universitario dirigido por su autor, el maes-
tro Óscar Malo Flores; con la cual culminó la sesión 
solemne universitaria que conmovió a familiares, 
amigos, comunidad universitaria e invitados especia-
les que se dieron cita.
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La maestra Elsa Gabriela Ruiz Guillén, coordinadora 
del Comité Institucional para la Equidad de Género 
de la UAA, fue reconocida este año por el Municipio 
de Aguascalientes, a través de la Secretaría de 
Enlace Ciudadano y el Consejo de la Ciudad, con el 
“Premio Enriqueta Medellín a Asociaciones Civiles 
2023”, por su larga y constante trayectoria personal 
y colaborativa en organizaciones civiles en el ámbito 
de la erradicación de la violencia de género, el 
feminismo y la equidad de género. 

En entrevista, aseguró que si bien es un reconocimiento 
a su trayectoria, en ese camino le han acompañado 
un sinnúmero de personas. “Desde hace 40 años, 
estoy trabajando en esto de las organizaciones 
de la sociedad civil y específicamente en el tema 
de las mujeres, género y feminismo; también he 
tenido una participación en acciones ciudadanas de 
organizaciones nacionales o locales como Acción 
para la Democracia o Alianza Cívica; o bien, apoyando 
otras causas justas, como la convención zapatista en 
la selva Lacandona”. 

Por lo tanto, el Premio es un logro colectivo, pues dijo, 
lo asume como resultado de la actividad que ha hecho 
ella en conjunto con otras personas y organizaciones 
que han participado, apoyado y dado respuesta 
para concretar los diversos proyectos, desde la 
conformación de organizaciones de la sociedad 
civil, ahora asociaciones civiles; la elaboración de 
propuestas gubernamentales; el planteamiento de 
acciones ciudadanas o la colaboración en causas 
comunes y necesidades sociales, como lo fue la 
participación en el Consejo Consultivo del Programa 
Estatal de la Mujer perteneciente a COESPO, así 
como la creación del Instituto Aguascalentense de 
las Mujeres que se debe en gran parte al esfuerzo 
colectivo. 

¿Cuáles son los retos que se van 
encontrando en el camino, en este 
trabajo de  las organizaciones civiles? 

Yo pienso que son en varios aspectos. Por ejemplo, 
llegar al acuerdo interno de las organizaciones, 
porque siempre tenemos formas diferentes de pensar, 
de actuar y de trabajar; además de congregarte con 
quién pactas  líneas básicas de trabajo; y sobre 
todo el  diálogo; nosotras aprendimos mucho de 
la cuestión de la sororidad al mismo tiempo que 
estamos conscientes que nuestras diferencias 
y dificultades o diferentes puntos de vista, no 
provoquen confrontaciones entre nosotras, si no 
estamos de acuerdo nos retiramos o nos vamos, 
pero no nos volcarnos hacia las personas, hacia las 
mujeres. Esa es una tarea bien difícil, porque los 
corajes nos impregnan y además la forma de resolver 
los conflictos no es dialogando, sino chocando, 
confrontando. Todo eso es hacía lo interno.

En cuanto a los externo, hay espacios o ciudades 
donde hay más resistencia a entender que el 
feminismo no es contra los hombres, pero hay una 
mala propaganda, se ha hecho una mala propaganda 
por muchos años de decir que era eso. Entonces, es 
un mote que luego te colocan; a mí me decían ‘tú eres 
feminista, tú no entras’, ‘tú simpatizas con las causas 
de los pobres, tú no entras’. Todo eso implica resistir 
el rechazo social, pero tampoco es fácil. También 
trabajamos mucho sobre los puntos de coincidencia, 
no estamos de acuerdo en todo pero tenemos una 
causa, que son los derechos de las mujeres. 

¿Qué significa para ti recibir este premio 
que lleva el nombre de la doctora 
Enriqueta Medellín? 

Primero, un profundo agradecimiento a ella, porque 
siendo una mujer que impulsó tanto esta demanda 
de la conciencia ecológica, ahora ambientalista, 
de forma persistente y siempre amable, permitió 
que se visibilizaran todos los esfuerzos de las 
organizaciones de la sociedad civil. Me parece que 
es un legado que ella hace que ahora se le está 
reconociendo en esta premiación. Por otra parte, a 
mí me ha provocado muchísima reflexión, de hacer 
la historia no solamente en lo individual sino de con 
quienes coincidimos para hacer un acto de gratitud… 
no asumirme todopoderosa y única en esto porque si 
no hubiera habido quien hiciera eco, pues no hubiera 
hecho nada. Entonces no es un logro individual, sino 
colectivo que agradezco, una temporada aquí, otra 
allá, y ahora más reciente en la universidad. 

¿Qué mensaje le darías a los jóvenes que 
quizá no ven al activismo como parte de 
su vida? ¿Por qué es importante adoptar 
una postura de persistir e insistir 
frente a los problemas que tenemos en 
nuestro país?
 
Yo creo que es muy importante conocer la historia, 
porque cada vez que leo o estudio cuestiones 
históricas me reafirmo en mi posición y por otro lado, 
le bajo mi soberbia y dejar de desdeñar lo que hacen 
otros grupos porque desconocerlo es como olvidarte. 
Así que mi recomendación, a jóvenes y no tan jóvenes, 
es conocer la historia y los orígenes de donde 
sucedieron y por qué tenemos estos derechos hoy que 
les costaron la vida a otras personas; y por otra parte 
es establecer un diálogo entre las personas afines con 
las que no somos afines, pues todo mundo igual no 
podemos pensar igual pero sí podemos establecer un 
punto de coincidencia y trabajar a partir de él. 

Debemos entender que fijarnos en las diferencias, y 
estar confrontando y evidenciando las equivocaciones 
de los demás, no facilita el proceso ni el avance en 
la construcción de una cultura de paz, ni para  la 
construcción de diálogos ni para el reconocimiento de 
los hombres y de las mujeres.

Gabriela
Ruiz Guillen

fue reconocida con el
“Premio Enriqueta Medellín a 
Asociaciones Civiles 2023”
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Las víboras tienen un papel importante como 
cualquier otro animal, planta u organismo vivo en 
los ecosistemas. El doctor José de Jesús Sígala 
Rodríguez, quien actualmente se desempeña como 
jefe del Departamento de Biología de la UAA, explicó 
que las serpientes de la familia viperidae son 
depredadores tope que generalmente se colocan 
en la punta de la cadena alimenticia, ya que la 
mayoría de las víboras se alimentan de roedores, por 
lo que de alguna manera contribuyen al equilibrio 
de las poblaciones de roedores y otros animales. 
Desafortunadamente, es una especie muy temida, en 
parte por su naturaleza venenosa pero también por el 
desconocimiento y la representación de maldad que 
se le ha impuesto en ciertas culturas; sin embargo, 

agregó que no son especies que busquen dañar, su 
veneno es utilizado como defensa y para obtener 
alimento. También es una especie muy buscada para 
la comercialización ilegal y un atractivo turístico de 
México para muchas personas que reconocen la 
riqueza en la biodiversidad mexicana. 

En este sentido, la divulgación y el conocimiento 
sobre las serpientes son fundamentales para su 
protección y conservación; sobre todo cuando existen 
factores como la urbanización que muchas veces 
implica la destrucción y modificación del hábitat, el 
calentamiento global, la matanza indiscriminada y la 
colecta ilegal. 

Jesús Sígala Rodríguez
Otorgan Medalla “Juan Luis Cifuentes Lemus” al biólogo

Con una amplia trayectoria en el estudio de las 
víboras y en la divulgación sobre esta especie 
para favorecer su conservación, el doctor José de 
Jesús Sígala Rodríguez, profesor investigador del 
Departamento de Biología del Centro de Ciencias 
Básicas, fue reconocido por la Federación Mexicana 
de Colegios de Biólogos (FEMCOBI) A.C. con la 
Medalla “Juan Luis Cifuentes Lemus al Mérito 
Profesional en las Ciencias Biológicas 2023”, en la 
categoría de Investigación. 

La distinción, recibida en el marco del VI Coloquio 
Nacional de Colegios de Biólogos que realizó del 
17 al 21 de octubre en la Universidad Autónoma 
del Estado de México, es sumamente importante 
no sólo por llevar el nombre del destacado biólogo 
mexicano Juan Luis Cifuentes Lemus, sino porque 
es otorgado por pares académicos a través de los 
diversos colegios de biólogos del país asociados a 
dicha federación. 

Además de haber trabajado en la iniciativa privada 
y de colaborar constantemente en la gestión de 
recursos naturales o la educación ambiental en 
dependencias gubernamentales a nivel federal y 
estatal, su actividad profesional ha tenido mayor 
énfasis en el ámbito académico y en la investigación 
con fines de conservación de las especies. Las 
instituciones educativas en las que ha trabajado en 
el estudio de las víboras, destacan la Universidad 
Estatal de Arizona, la Universidad Estatal de San 
Diego y la Universidad Cornell, en Nueva York; 
además de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
y la UAA. Adicionalmente, es co-coordinador global 
del Grupo de Especialistas en Vipéridos, dicho 
grupo tiene el objetivo de difundir información y 
conocimiento acerca de las víboras a nivel mundial 
para su protección y conservación.  

En entrevista, destacó que México es uno de 
los países con mayor diversidad de especies de 
serpientes, por encima de países como Brasil y 
China. De ahí el interés en estudiar la familia de los 
vipéridos que incluye a las más venenosas como 
las serpientes de cascabel y las nauyacas; de este 
grupo México concentra 74 especies.  El doctor José 
de Jesús Sígala Rodríguez destacó que por casi 
cuarenta años ha estado trabajando con las víboras, 
desde la observación en campo hasta su estudio a 
nivel posgrado. 

“Es uno de los reconocimientos más 
valiosos que hay en el área de la 

biología porque es una distinción que 
se da por pares académicos, quizá no 

sea el más conocido pero es entregado 
por personas expertas del área 

biológica, pares académicos, y eso lo 
hace muy significativo” 

“Yo soy apasionado de las 
serpientes, específicamente de 
las víboras me interesa mucho 

la conservación de los recursos 
naturales, específicamente de 
los animales y aún más de las 

serpientes. México es el país más 
rico del mundo en especies de 

serpientes, ningún otro país nos 
gana, ni Brasil ni China con sus con 

sus grandes territorios tienen más 
especies que nosotros” 

Biólogos galardonados con la medalla Juan Luis Cifuentes 
Lemus al Mérito Profesional en las Ciencias Biológicas 2023. 
La transmisión de la ceremonia encabezada por la FEMCOBI 
la puedes ver en el siguiente enlace
https://fb.watch/ou7YDz9Frl/ 

“Me interesa mucho la 
conservación de estos 

animales y para ello, una de 
las cosas que hago es difundir 

lo que hacemos. Mi trabajo 
de investigación es sobre 

ciencia básica para conocer 
dónde están, qué comen, qué 

hábitats les gusta, cuáles 
son sus amenazas, para 

trabajar en su conservación. 
No sólo a mí, sino a todos los 

que estamos trabajando con 
estos animales, nos gusta 

dar pláticas en escuelas y en 
otras universidades, para que 
la gente conozca esta riqueza 

tan grande que tenemos” 
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LUCIANO 
RAMÍREZ HURTADO 

¿Cómo inició su trayectoria de 
investigación en la Universidad?

Comencé a desarrollar proyectos de investigación 
de largo aliento con mayor ahínco por los años 
2000, centrados en el estudio la Revolución 
Mexicana, particularmente de la Soberana 
Convención Revolucionaria, de 1914 a 1915; sobre 
todo porque en aquella época habían espacios de 
reflexión intelectual, se discutía el proyecto de 
nación, la idea de la revolución y otros aspectos de 
la Convención.  Como resultado de esos primeros 
trabajos de investigación, salió el libro sobre David 
G. Berlanga,  quien en su última etapa de  vida fue 
delegado por Aguascalientes ante la Convención 
hasta su ejecución por órdenes del general 
Francisco Villa. 

Para mis estudios de doctorado, me interesé en 
cómo la Convención Revolucionaria había sido 
representada a través de imágenes, caricaturas 
o fotografías de prensa. Después, sobre cómo 
ha sido conmemorado el suceso histórico y a 
la vez distorsionado por parte de los gobiernos  
post-revolucionarios en aras de una legitimidad 
política. Entonces, también analicé, por ejemplo, 
los murales del Palacio de Gobierno donde está 
representado el tema de la Convención en el Teatro 
Morelos, y en un muro que está en la Catedral sobre 
la misma temática. 

Recientemente, he dedicado mi investigación más 
hacia el siglo XIX para estudiar temas que tienen 
que ver más con la historia de la educación, la 
historia de las familias prominentes y la enseñanza 
del dibujo. Ahora tengo un proyecto sobre la 
historia de la música y los gustos musicales 
considerando un periodo del siglo XIX al XX. 

¿Qué prefiere: la docencia o 
la investigación? ¿Ambas se 
complementan? 

Ambas me gustan pero el hecho de que ya por tu 
trayectoria y por tu productividad, es decir, las 
publicaciones de libros, capítulos o artículos o 
la dirección de tesis de pregrado y posgrado; fui 
reconocido desde el 2006 en el Sistema Nacional 
de Investigadores. Eso, aparte del reconocimiento 
nos dan un estímulo económico independiente de 

El 29 de septiembre de este año, después de haber sido 
elegido como miembro correspondiente de la Academia 
Mexicana de Historia en 2019 y con una pandemia de por 
medio, se logró concretar el ingreso del doctor Luciano 
Ramírez Hurtado, profesor investigador del Departamento 
de Historia, con la lectura de su discurso sobre la “Soberanía 
y neutralidad en entredicho. Pancho Villa y la prensa gráfica 
capitalina durante la Convención de Aguascalientes”, que 
respondió el doctor Javier Garciadiego Dantán, presidente 
de la Academia Mexicana de la Historia. 

El doctor Luciano Ramírez Hurtado comenzó su trayectoria 
laboral en la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
en 1989 como profesor de asignatura en el Departamento 
de Historia, y luego, en 1990, se convierte en profesor de 
medio tiempo; años después adquiere la responsabilidad de 
tiempo completo.  No obstante, a finales de la década de los 
noventa, quizá con más fuerza a partir de los 2000, comenzó 
a desarrollar proyectos de investigación de largo aliento. 

En esta entrevista, nos comparte sobre sus intereses de 
investigación que han aportado a la historia regional, el 
devenir de la investigación histórica frente al mundo digital, 
así como de los compromisos adquiridos al ser miembro de 
la Academia Mexicana de la Historia. 
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tu salario, entonces es muy grato que te reconozcan 
como Investigador Nacional y además recibas un 
estímulo económico; todo eso te compromete a 
seguir investigando, produciendo y publicando 
en editoriales de prestigio o en revistas que sean 
reconocidas por su por su calidad y exigencia 
académica.

Entonces, aún y cuando me gusta mucho la 
docencia,  mi carga académica está más enfocada 
a la investigación. Ambas me gustan, pero creo 
que sí me decanto más por la investigación porque 
me permite compartir el conocimiento una vez 
que se tienen los resultados y establecer contacto 
con colegas de otras universidades y centros 
de investigación. También nos permite estar a 
la vanguardia de lo que hay sobre ciertas áreas 
del conocimiento y en consecuencia podemos 
crecer intelectualmente. Esas investigaciones 
también las podemos compartir con los alumnos 
y enriquecer la docencia habitual porque con el 
conocimiento histórico que estamos generando 
a partir de documentos, archivos, hemerotecas 
o en la historia oral. Eso es, la investigación 
significa generar conocimiento histórico nuevo 
y compartirlo a través de eventos académicos o 
publicaciones. 

¿Qué tan difícil es hacer este tipo de 
investigaciones históricas en un lugar 
como Aguascalientes? 

Yo creo que el trabajo de investigación histórica es 
difícil en todos lados porque es un trabajo arduo 
donde el investigador tiene que buscar las fuentes, 
hacer acopio de ellas, recabar información de 
esas distintas fuentes;  entonces depende del 
trabajo de investigación, su naturaleza y su 
temática. Estar en provincia aparentemente sí 
es una desventaja, porque por ejemplo el Archivo 
General de la Nación está en la Ciudad de México 
o la Hemeroteca Nacional ubicada en la zona 
cultural de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), entonces se complica el traslado 
y permanencia allá por lo días que se requieran 
hacer las consultas. También cuando se requiere 
investigar en otras bibliotecas como las del 
Instituto Mora, la propia UNAM o El Colegio de 
México, que resguardan muy buenas colecciones. 
En ese sentido, sí tenemos cierta desventaja 
quienes vivimos en provincia

Sin embargo, el hecho de que Aguascalientes 
cuente con el Archivo Histórico del Estado de 
Aguascalientes, el Archivo General Municipal, el 
archivo general e histórico del Instituto Cultural 
de Aguascalientes o el de la propia Universidad 
Autónoma de Aguascalientes y la Bóveda Jesús F. 
Contreras, nos condiciona a los investigadores a 
realizar proyectos de carácter regional, es decir, 
que tengan que ver con Aguascalientes en alguna 
de sus etapas, ya sea durante el virreinato, la 
época del México independiente, o el periodo de la 
revolución y la post-revolución. 

Algo importante que no se debe perder nunca de 
vista, es que el historiador tiene la obligación de 
no quedarse en una historia parroquial, en una 
historia muy desde dentro, sino que siempre tiene 
que tomar en cuenta los contextos históricos ya 
que la historia regional también demanda tomar 
en cuenta lo que sucede en el país y en el mundo 
para poner en perspectiva el objeto de estudio.

¿Qué retos representa para los 
estudiantes de historia y los 
investigadores los archivos digitales 
y la incertidumbre sobre los soportes 
para poder visualizar la información? 

Entiendo el problema. Es aparentemente grave 
porque estamos en la era digital. Muchos periódicos, 
revistas o libros ya no se imprimen, sino que están 
en libros electrónicos; aunque hay periódicos que 
siguen imprimiendo en papel, pero también en 
formato electrónico o digital. Algo que sí se va a 
perder,  son las cartas, esa relación de epistolar que 
antiguamente se escribía una carta, la respondías, 
y la gente dejaba copia de lo que había escrito para 
llegar a conocer los diálogos o la relación epistolar 
entre las personas. Eso sí ya se perdió. 

Ahora se está el usando el WhatsApp, Facebook y 
otras plataformas y redes sociales, eso de alguna 
manera se guarda. Hay instituciones, hay países 
que están preocupados por salvaguardar ese tipo 
de soportes digitales para su consulta en el futuro, 
pero quizá esa voluntad o posibilidad no la tienen 
todos los países ni todas las instituciones. Entonces, 
la gente del futuro tendrá que reinventarse en el 
sentido de que tendrán que buscar sus fuentes en 
otras plataformas y  soportes.

Yo me mantengo optimista y pienso que los 
libros continuarán pese a quienes dicen que los 
libros están muriendo, eso no es cierto; eso lo 
dijeron hace 20, 30 años y se siguen imprimiendo. 
Personalmente, yo soy a la antigüita, prefiero 
leer un libro en físico, casi casi oler el papel y 
sentir la materialidad, oler la tinta, en lugar de 
leer una pantalla. Pero utilizo ambas cosas, pues  
ahora puedes ir a un archivo, tomar fotografías o 
escanear las imágenes que después analizas desde 
la comodidad de tu cubículo para incorporarlas a tu 
investigación. Creo que los historiadores tenemos 
que apañárnoslas, tenemos que ingeniárnoslas 
para buscar las fuentes donde quiera que estén. Y 
en el futuro tendrán que hacer lo mismo. Tendrá 
que haber una coexistencia entre lo digital o lo 
impreso; echar mano de la historia oral a pesar de 
su grado de subjetividad. Es labor del historiador 
buscar la objetividad contrastando distintas 
fuentes y echar mano de esos recursos como la 
historia oral que es información que no existe en 
ningún lado, por lo que al momento de realizar una 
entrevista, estás generando tu propia fuente de la 
cual vas a abrevar para construir una historia.

¿Qué va a suceder en 40 o 50 años? No tengo 
idea, a lo mejor ni siquiera llego a estar en este 
mundo, pero la tarea de los investigadores y los 
historiadores será seguir haciendo historia de su 
pasado inmediato y remoto. La historia siempre va 
a ser necesaria, siempre, siempre. 

¿Qué representa para usted el ingreso 
a la Academia y qué trabajo estará 
realizando? 

Me significa mucho el ingreso a la Academia Mexi-
cana de la Historia porque es una corporación con 
más de 100 años, es correspondiente de la Real de 
Madrid y por ahí han pasado muchos de los mejo-
res investigadores e historiadores de este país: 
Silvio Zavala, Edmundo O’ Gorman, Elisa Vargas 
Lugo, Justino Fernández, Manuel Toussaint, Au-
relio De Los Reyes, Antonio Rubial, Eduardo Ma-
tos Moctezuma, Rodrigo Martínez Baracs, en fin, 
gente que ves a diario en la prensa, cuentan con 
publicaciones y reconocimientos por sus méritos 
académicos en instituciones mexicanas o del  ex-
tranjero. También porque la Academia Mexicana 
de la Historia tiene muchas actividades a través 
de cursos, conferencias o diplomados en los que 
todos pueden participar. 

Por otra parte, desde el 2018 cuando tomó la presi-
dencia de la Academia Mexicana de la Historia del 
doctor Javier Garciadiego, se ha ampliado el núme-
ro de miembros o de miembros corresponsables de 
provincia, tanto de centros de investigación como 
de universidades de México y del extranjero; en-
tonces eso nos ha dado un aire de frescura y nueva 
vida a la Academia porque ha extendido, digamos, 
sus tentáculos y sus raíces hacia otros horizon-
tes. Entonces por todo eso estoy muy contento y 
me siento orgulloso de pertenecer a la Academia 
Mexicana de la Historia. Creo que en lo personal y 
me parece que también para la Universidad Autó-
noma de Aguascalientes le viene bien que haya dos 
miembros de la institución en esta muy prestigiada 
Academia Mexicana de la Historia.

La Universidad Autónoma de Aguascalientes es mi fuente de trabajo en la que 
me siento muy a gusto y muy contento. Sí me siento respaldado y sí me siento 

apoyado por la institución, pues tienes tu carga académica, te dan tiempo 
para para investigar, hay un apoyo, hay un presupuesto… son apoyos que otras 

instituciones no las tienen. Aquí somos privilegiados. 
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Construir una comunidad holística implicó generar 
un programa con plena apertura donde la comunidad 
estudiantil pudo participar en conferencias o talleres 
sin importar su programa educativo, la disciplina 
o el enfoque de la actividad: logrando desarrollar 
habilidades y conocimientos regularmente presentes 
en otras carreras como joyería, diseño de infografías, 
bordado, maquillaje social y artístico, elaboración 
de stickers, branding estratégico, representación 
arquitectónica, creatividad, ilustración botánica, 
diseño de mobiliario, instalaciones eléctricas, entre 
muchos otros. 

El Centro de Ciencias del Diseño y de la Construcción 
logró fortalecerse como comunidad holística ya que al 
confluir jóvenes de diferentes carreras en una misma 
actividad, no solo conocieron a nuevas personas sino 
también nuevos amigos y potenciales profesionistas 
con quienes colaborar en proyectos futuros. Al 
respecto el maestro Luis Arturo Dávalos Lomelí, 
jefe del Departamento de Diseño Industrial, dijo que 
el alumnado logró conocer a otros compañeros y 
no solamente adquirir nuevos conocimientos, sino 
también empatizar con ellos, crear nuevos vínculos 
sociales que son importantes recuperarlos junto con 
el bienestar físico y emocional. 

Sobre ello, la maestra María del Socorro Lilia 
Pallás Guzmán, jefa del Departamento de Diseño 
Gráfico destacó que el propósito holístico de este 
congreso tiene que ver con la formación integral de 
los estudiantes, para ofrecer aspectos académicos  
pero sobre todo involucrar muchas otras áreas 
como la recreación, el deporte, la cultural y el 
bienestar emocional; pues los estudiantes, desde 
la perspectiva de una universidad humanista, deben 
enriquecer su ser a través de otras perspectivas 
y actividades de convivencia. “Ese tipo de cosas 
fortalecen al estudiante como persona ya que no 
solamente son alumnos, son personas con muchas 
áreas por desarrollar, sobre todo ahora que venimos 
de una pandemia”. 

Mientras que el maestro Ernesto Martínez Quezada, 
jefe del Departamento de Arquitectura, comentó 
que se buscó fomentar la interdisciplina y la 
transdisciplina, que los jóvenes pudieran  conocer 
lo que se hace en cada uno de los departamentos 
académicos y sus carreras, además de tener un 
acercamiento con las actividades que hacen sus 
compañeros en el Centro. “Todas las carreras tienen 

Centro de Ciencias del Diseño y de la Construcción
se fortalece como comunidad holística

La pandemia por Covid-19 marcó un antes y un 
después para toda la humanidad, modificando, 
principalmente, la manera en la que nos relacionamos 
con los otros. De ahí que el Centro de Ciencias del 
Diseño y de la Construcción retomó su congreso 
internacional como una estrategia para fortalecer 
la convivencia de todos sus estudiantes y la 
integración disciplinar mediante  un vasto programa 
de ponencias y talleres para detonar la creatividad y 
la interdisciplinariedad.

una alineación… el Centro de Ciencias del Diseño y 
de la Construcción tiene una alineación académica 
muy similar a la Bauhaus, entonces de alguna u otra 
manera buscamos fomentar  la experiencia común 
de las áreas del diseño y de la construcción”.

El desarrollo de la creatividad también estuvo 
presente en el Congreso Internacional del Centro de 
Ciencias del Diseño y de la Construcción 2023. En 
opinión del maestro Gabriel Ángel López Macías, 
profesor numerario del Departamento de Urbanismo 
y Diseño Gráfico, y quien impartió un taller sobre 
diseño de infografías, un formato popular para 
transmitir información de manera simple y visual. 
Destacó que para la creación de estos formatos, debe 
considerarse a quienes van a leer la información así 
como identificar intereses con los cuales le permitan 
conectar emocionalmente, “ese es el gancho para 
que naveguen toda la demás información de manera 
sencilla y sin complicaciones, porque cada tema es 
inmenso en información”.  Reiteró que en el ámbito 
del diseño, un diseñadora lo que quiere es diseñar, 
pero antes de eso el diseñador debe adentrarse en la 
información, conocer las audiencias. 
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La diseñadora michoacana María Ponce, ícono del 
maximalismo, mencionó en entrevista que para 
despertar la creatividad, la comunidad estudiantil 
tiene que reconocer esa capacidad de inventiva que 
muchas se olvida por miedo o inseguridad; “primero, 
tenemos que darle esa seguridad al alumno, que 
sepan que nada es correcto, nada es malo, todo 
lo que viertas o de lo que quieras narrar está bien. 
De esto se trata un poquito. Yo creo que calentar 
motores desde el archivo creativo, intelectual y 
emocional, todo parte de ahí”. 

En este sentido María Ponce agregó que hay ciertos 
bloqueos anímicos y emocionales que pueden llegar 
a obstaculizar el proceso creativo; sin embargo, ante 
ello, destacó que la capacidad del diseñador de moda 
no solamente es crear belleza, sino también desde 
lo negativo o de un bloqueo o de algo que no esté 
funcionando, por lo que recomendó tratar de sacar 
a flote esa información. “La moda muchas veces se 
trata de sacar una perla de entre la mierda y hacer 
algo bello con ella”.

El Colectivo Arrabal, taller-estudio de diseño 
interdisciplinario de proyectos arquitectónicos, 
escultóricos y de mobiliario, también estuvo presente 
en esta edición del Congreso para compartir su 
trayectoria y mostrar la diversidad de proyectos 
realizados. Respecto al proceso creativo en el diseño 
arquitectónico, Javier Castro García y Engels Omar 
Ruelas Calderón, comentaron que se tienen que 
tomar en cuenta, saber interpretar, lo que el usuario 
o el cliente, pero sobre todo tratar de romper ese 
ego, porque estamos muy acostumbrados a que 
lo nosotros decimos es lo que se debe hacer y en 
la realidad no es así. “El usuario va a tener una 
perspectiva diferente a lo que tú crees, y tú tienes 
que embonar bien con esa perspectiva, guiarlo o 
que él te guíe a ti sobre el proyecto. Es un dialogo 
constante, rebotar la información para encontrar el 
mejor resultado”. 

María Ponce en la UAA 

La destacada diseñadora María Ponce estuvo en la Universidad Autónoma de Aguascalientes 
para impartir una conferencia y un taller sobre creatividad en el marco del Congreso Internacional 
del Centro de Ciencias del Diseño y de la Construcción  2023. Con una presencia única que da 
cuenta de su trabajo artístico, nos habló sobre el maximalismo y la teatralidad que caracteriza a 
sus creaciones así como del origen de su trayectoria profesional que tuvo origen en su infancia 
vivida en Michoacán, que ella describe como una infancia luminosa que la llevó a descubrir las 
ganas de crear con sus propias manos, desde piñatas, teatro guiñol y juegos infantiles; después, 
a partir de la preparatoria cuando descubre la moda, y con una identidad personal definida, 
comienza a trabajar para tecnificar y obtener una licenciatura a través de lo creativo y la moda. 
“Es una  trayectoria que ha sido linda, ha sido benéfica y como en todo con sus altibajos, pero 
siempre tratando de encontrar lo poético en ello”.

Aunado a lo anterior, dijo que una de sus preocupaciones es que los niños ya no vayan a tener 
esta capacidad inventiva o de soñar, no sé si hay alguien les va a contar los cuentos… Se está 
perdiendo esa capacidad imaginativa. Los niños están heredando una situación mundial muy 
fuerte, les estamos dejando una herencia muy mala. Me preocupa que se termine la fantasía para 
ellos. 

Finalmente, María Ponce destacó la importancia de formar perfiles profesionales como el 
diseñador de moda y de los creativos en la industria porque todos tenemos una tarea y una 
responsabilidad dentro de la sociedad, desde la abogacía, el médico… todos están para mejorar 
algo en la sociedad. Además, no se puede pensar global si no se comienza por mejorar el entorno 
local. “Creo que estas nuevas generaciones se están conformando de una manera más compleja 
en un aspecto en el que estoy segura que tienen herramientas o discursos que puedan cambiar y 
mejorar; al menos a inspirar a alguien más. Entonces de eso se trata, tienen una responsabilidad 
para con ellos, con su localidad y con una comunidad”.
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IA“Mi trabajo recae en la 

teatralidad, me gusta el 
maximalismo y me gusta darle 
al mundo un poco de fantasía. 

Mi trabajo tiene que ver con 
ello, con lo onírico, con los 
sueños, con lo imaginativo, 
con lo que muchas veces la 
mayoría de las personas te 

dirían ‘¡Ya, no sueñes!’, pero 
creo que al final de cuentas se 

trata de eso, ser una inyección, 
mediante el trabajo de ropa 

y de moda, para mejorar algo 
también en una sociedad, que 

ya está un poco rota”.
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Desde 1987, el Laboratorio de Ecología del 
Departamento de Biología del Centro de Ciencias 
Básicas ha logrado identificar nuevas especies 
de cladóceros y copépodos, gracias al trabajo 
emprendido por el investigador Marcelo Silva 
Briano y la técnico académica Araceli Adabache 
Ortíz en colaboración con otros investigadores, a 
partir de la recolección de muestras de zooplancton 
dulceacuícola en casi mil localidades del estado de 
Aguascalientes. 

Al respecto, el doctor Marcelo Silva Briano, quien se 
describe como zoólogo, explicó que inicialmente su 
trabajo de recolección de muestras las hacía en los 
estanques que estaban en la zona norte de ciudad 
universitaria, donde ahora se ubica La Mezquitera. 
Desde entonces se interesó en conocer todos 
esos pequeños organismos presentes en el agua. 
Posteriormente se extendió a otros cuerpos de agua 
de la entidad y comenzó a identificarlos de manera 

El doctor Marcelo Silva Briano, experto en taxonomía 
del zooplancton y reconocido en el Sistema Nacional 
de Investigadores de Conahcyt, ha recibido diversos 
premios y distinciones por sus aportaciones 
científicas.

Recientemente fue reconocido en la XII Reunión 
Nacional Alejandro Villalobos.

autodidacta, solicitando información (artículos 
académicos y journals) a través de correo postal. 
Esta actividad de identificación de micro especies 
acuáticas se enfatizó durante sus estudios de 
doctorado en la Universidad de Gante, en Bélgica. 

Microscópicas especies, 
grandes aportaciones al 
conocimiento del zooplancton
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Muchas de las especies de cladóceros y copépodos 
aún no se han descrito por la ciencia. Por lo que el 
trabajo realizado en el Laboratorio de Ecología de 
la UAA, utilizando el microscopio de barrido, ha 
logrado aportar al conocimiento taxonómico con la 
identificación de más de diez nuevas especies en 
Aguascalientes. Entre los cladóceros localizados 
(algunos de ellos endémicos y otros presentes 
en diferentes estados del país) fueron Macrothrix 
mexicanus (1996), también presente en el Estado de 
México; Macrothrix sierrafriatensis (1999), localizada 
en una zona de la Sierra Fría que se caracteriza 
por ser de talla pequeña y perteneciente al grupo 
laticornis; Macrothrix smirnovi (1999); y Macrothrix 
agsensis (2002), descubierta al sur de Aguascalientes 
y perteneciente al grupo rosea-triserialis.

Otras encontradas de la familia Chydoridae,  fueron 
las pertenecientes al género Alona y Karualona: 
Alona aguascalientensis (2012), Alona anamariae 
(2012), y Karualona penuelasi (2000); así como la 
especie Pseudochydorus margaritalfonsorum (2021) 
identificada en una presa cercana a la comunidad 
de Los Sandovales del municipio de El Llano. 

En lo que respecta a los copépodos, es decir, crus-
táceos maxilópodos muy pequeños, se lograron 
describir cinco especies nuevas en Aguascalien-
tes: Leptodiaptomus dodsoni (1999); Leptodiaptomus 
dodsoni (1999); Acanthocyclops caesariatus (2006); 
Acanthocyclops dodsoni (2006); Acanthocyclops mar-
celoi (2006), ésta dedicada al doctor Marcelo Silva 
Briano;  y la especie  Paracyclops hirsutus (2009).
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Según las investigaciones de los académicos del 
Laboratorio de Ecología, en Aguascalientes hay 
cerca de 90 especies de cladóceros y copépodos 
que conforman un zooplancton de agua dulce de 
una amplia riqueza y vistosidad; por lo que se han 
dado a la tarea de divulgar este nuevo conocimiento 
taxonómico. 

Además de la presentación de ponencias orales 
y carteles que requiere el ámbito académico, se 
han dado a la tarea de emprender exposiciones 
fotográficas y compartir a través de redes sociales 
el trabajo obtenido con las imágenes que se obtienen 
con el microscopio de barrido electrónico que posee 

la Universidad Autónoma de Aguascalientes y su 
intervención en el programa de Adobe Photoshop, 
con el objetivo de mostrar esa riqueza microscópica 
de nuestro estado y dar realce mediante el uso de 
colores vivos a las características de las especies 
que miden entre 20, 100 y 250 micras. 

Finalmente, el doctor Marcelo Silva Briano comentó 
que se está trabajando en la integración de un libro 
con más de 30 mil fotos, que han sido posibles 
al equipo fotográfico a través del Conahcyt que 
permite obtener imágenes en 4K para continuar 
difundiendo el conocimiento obtenido. 
 

Arte en el zooplancton y 
divulgación de las especies 

Considerando su trayectoria en la investigación así 
como por su valiosa contribución al estudio de los 
crustáceos cladóceros de México, el doctor Marcelo 
Silva Briano fue reconocido durante la XII Reunión 
Nacional Alejandro Villalobos, convocada por el 
Centro de Investigaciones Biológicas del Noroeste 
(CIBNOR) en colaboración con la Colección 
Nacional de Crustáceos del Instituto de Biología 
de la Universidad Nacional Autónoma de México, y 
celebrada del 2 al 6 de octubre de 2023 en La Paz, 
Baja California Sur. 

Los universitarios Marcelo Silva Briano y Araceli 
Adabache Ortíz presentaron en dicha reunión 
nacional, la ponencia “Recapitulación de las 
especies nuevas de dos grupos del zooplancton 
dulceacuícola del Estado de Aguascalientes, 
México”, así como el cartel científico “El arte en el 
zooplancton”.

Silva Briano agregó que la intención de este trabajo, 
que abarca ya varias décadas, ha sido conocer 
la biodiversidad que se tiene en Aguascalientes 
así como en otras regiones del país y el mundo y 
utilizar ese conocimiento para otras ramas como la 
toxicología, la ciencia de los alimentos, los cultivos, 
la medicina, entre otros, ya que se han encontrado 
especies que han permitido desarrollar fármacos, 
que indican ciertos niveles de contaminación o para 
el conocimiento de los ecosistemas.

Es importante mencionar que en el trabajo del 
Laboratorio de Ecología, además de apoyar la 
docencia de pregrado, se asesora a estudiantes 
de posgrados de la UAA y de otras instituciones 
educativas como la Universidad Autónoma 
Metropolitana y la Universidad Nacional Autónoma 
de México.
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BANCO DE ADN DE LA UAA
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El Banco de ADN de la Universidad Autónoma de 
Aguascalientes (ADNUAA) ha tenido una presencia 
importante en el país, ya que fue el primer repositorio 
mexicano en formar parte de la Global Genome 
Biodiversity Network (GGBN), que al día de hoy 
alcanza 110 miembros y/o colecciones de todo el 
mundo, entre los que destacan museos, jardines 
botánicos, universidades, centros de investigación y 
zoológicos.
 
Gracias a este proyecto emprendido desde el 
Departamento de Biología del Centro de Ciencias 
Básicas, la UAA es la primera institución de 
educación superior de México en formar parte  del 
Comité Ejecutivo de la GGBN. Una de las actividades 
de la GGBN es la realización de la Conferencia 
Internacional, que este año se efectuó en la UAA del 
17 al 20 de octubre de 2023, con la participación de 
académicos e investigadores de 20 países.

Sobre esta reunión nacional, el maestro Gilberto 
Ocampo Acosta, profesor e investigador del Depar-
tamento de Biología y representante ante la GGBN, 
comentó  que esta reunión dejó como resultado un 
amplio conocimiento sobre las colecciones de otros 
países, su manejo biológico, el trabajo de investi-
gación, sus instalaciones y medidas de seguridad 
que permiten comparar y hacer adecuaciones a las 
colecciones propias. Aunado a esto, dijo que se han 
logrado fortalecer lazos de colaboración y visualizar 
nuevos proyectos y mejoras para la GGBN y las co-
lecciones miembro; por ejemplo, la manera en cómo 
se comparten los datos y las acciones a seguir fren-
te al Protocolo de Nagoya que establece compartir 
la información genética a todas las comunidades.
 
Respecto al Banco ADNUAA, el maestro Gilberto 
Ocampo Acosta destacó que hasta la fecha se 
cuenta con casi 4 mil muestras de tejido vegetal y 
ADN extraído en solución que representan poco 
más de mil especies; entre ellas, plantas vasculares, 
plantas con flores, líquenes y musgos.
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GGBN: APUESTA COLABORATIVA PARA 
LA PRESERVACIÓN DE LAS ESPECIES
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La riqueza y el trabajo académico del Banco de ADN 
también han logrado repercutir en la docencia de 
pregrado y posgrado, pues muchos estudiantes se 
han sumado en labores de servicio social, prácticas 
profesionales, así como en el desarrollo de tesis 
y tesinas de investigación; ya que cuenta con la 
infraestructura adecuada y un gran acervo vegetal 
para emprender nuevos proyectos. El académico 
destacó que los estudiantes de la UAA han trabajado 
sobre dos aspectos principales: uno de ellos son el 
establecimiento de protocolos para la extracción de 
ADN de una manera más eficiente y eficaz, pues hay 
diferentes grupos de plantas que tienen compuestos 
químicos que hacen que sea muy complicado realizar 
una buena extracción; y otro es el establecimiento de 
procedimientos a seguir dentro de ADNUAA, desde 
cómo crear un banco de este tipo hasta procesos de 
mantenimiento. La participación dentro de la GGBN 
y con apoyo del Conahcyt se ha logrado obtener más 
equipo para el Laboratorio de Biología Molecular, que 
ha facilitado el aprendizaje para estudiantes de otros 
programas educativos de la propia UAA y de otras 
instituciones educativas. 

La idea de la Global Genome Biodiversity Network 
(GGBN) comenzó a gestarse en 2011 logrando su 
consolidación varios años después con la misión 
de fomentar la colaboración entre repositorios 
de biodiversidad para garantizar estándares de 
calidad, fomentar mejores prácticas, asegurar la 
interoperabilidad y armonizar el intercambio de 
material de acuerdo con la legislación y los convenios 
nacionales e internacionales.

Al respecto, Jonas Astrin, presidente de la GGBN 
adscrito al Leibniz Institute for the Analysis 
of Biodiversity Change, y Astrid de Mestier, 
representante del Jardín Botánico de Berlín y de 
la Freie Universität de Berlín, destacaron que los 
propósitos de la Red es agrupar biobancos en una 
sola plataforma donde cada uno de ellos pueda 
compartir sus colecciones biológicas, tejidos y ADN, 
no solamente para  intercambiar la información 
y hacerlos accesibles para todos sino también 
conocimientos y experiencias, actualizarse sobre 
los estándares moleculares que siempre están 
modificándose, realizar publicaciones, gestionar 
becas y nuevos proyectos en conjunto ante la 
complejidad del material genético. La apuesta de la 
GGBN es por la colaboración entre sus más de 100 
miembros, pues de otra forma no se lograrían cumplir 
sus objetivos. 

El trabajo de estos bancos es fundamental para 
desarrollar la investigación, desde la descripción 
de las especies, ya que es necesario saber qué hay 
para poder protegerla. Astrid de Mestier aseguró 
que cuando se logra la conservación de las especies 
también se asegura la diversidad genética, por 
ello los biobanco son importantes porque permiten 
guardar toda esa información. 

Hoy en día, debemos mantenernos atentos a factores 
como el cambio climático, la sobrepoblación, la 
urbanización, el uso excesivo o explotación de las 
áreas naturales, la contaminación, la explotación 
de las especies animales y vegetales, entre muchos 
otros aspectos que imposibilitan la conservación y el 
futuro de las especies. 
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Dra. Astrid de Mestier, Jardín Botánico de Berlín y 
representante de la Freie Universität de Berlín

Dr. Jonas Astrn, Presidente GGBN y representante del Leibniz 
Institute for the Analysis of Biodiversity Chances
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Este mes de noviembre concluyó la participación 
de investigadoras e investigadores del Centro 
de Ciencias de la Salud y del Centro de Ciencias 
Básicas en el proyecto Smart Nurse financiado 
por Erasmus+ y coordinado por la Universidad 
de Ciencias Aplicadas de Tampere, de Finlandia. 
Éste, tuvo la finalidad de crear una metodología 
que permitiera a los programas educativos de 
enfermería actualizarse en  la implementación 
de herramientas digitales y contenidos en los 
ámbitos de la atención primaria y el adulto mayor. 

CON PUBLICACIONES ACADÉMICAS 
Y EL RETO DE DAR CONTINUIDAD, 
CONCLUYE SMART NURSE 

Sobre el proyecto, la doctora Annukka Huuskonen, 
profesora de la Universidad de Ciencias Aplicadas 
de Tampere  y coordinadora general de Smart 
Nurse, detalló que el objetivo  es incrementar 
las competencias digitales de los estudiantes y 
profesores de Enfermería destinado a un mejor 
apoyo del autocuidado de los pacientes. 

Agregó que ha sido muy importante trabajar 
este proyecto internacional de manera conjunta 
para aprender de cada uno y desarrollar una 
nueva propuesta metodología que beneficie a los 
estudiantes de cualquier parte del mundo, sin 
importar el desarrollo económico, las sociedades o 
su cultura; pues la digitalización se ha posicionado 
en el cuidado de la salud y tendrá un mayor rol en el 
futuro donde se desempeñarán los estudiantes. 

Además de la Universidad Autónoma de Aguas-
calientes, también colaboraron la Universidad de 
Liubliana, de Eslovenia; las universidades salvado-
reñas Gerardo Barrios, el Instituto Especializado de 
Profesores de la Salud (IEPROES) y la Universidad 
Evangélica; así como la Universidad Autónoma de 
San Luis Potosí.

El equipo Smart Nurse de la 
UAA estuvo integrado por la 
Dra. Silvia Patricia González 
Flores, la Mtra. Nery 
Guerrero Mojica y la Dra. 
Mariely Acosta Álvarez, del 
Departamento de Enfermería; 
al igual que la Dra. Lizeth 
Itziguery Solano Romo y el 
doctor Carlos Argelio Arévalo 
Mercado, del Departamento 
de Sistemas de Información. 

En entrevista, la doctora Mariely Acosta Álvarez, 
profesora investigadora del Departamento de 
Enfermería, y el doctor Carlos Argelio Arévalo 
Mercado, profesor investigador del Departamento 
de Sistemas de Información, explicaron que tras 
tres años de trabajo colaborativo, Smart Nurse logró 
impactar en la elaboración de una metodología para 
la enseñanza de la enfermería que se puede replicar 
en otras disciplinas, la actualización de planes 
de estudios, el desarrollo de nuevas habilidades 
en el uso de tecnologías de la información y la 
comunicación, el conocimiento sobre técnicas 
didácticas innovadoras, así como la experiencia 
adquirida en el desarrollo y la gestión de procesos 
administrativos con estas características que arroja 
la vinculación internacional.

Del mismo modo, al contar con financiamiento de la 
Unión Europea, los recursos monetarios otorgados 
a la UAA permitieron consolidar infraestructura y 
equipamiento para el Laboratorio de Fundamentos 
de Enfermería, con la adquisición de simuladores y 
equipo especializado para intubación y la práctica 
de traqueotomía en bebés  y adultos; cámaras 
para los laboratorios que permitieran la grabación 
de material didáctico, entre otros aspectos, dijo la 
doctora Mariely Acosta Álvarez.

Smart Nurse también deja aportaciones impor-
tantes para la docencia en la Universidad Autó-
noma de Aguascalientes, pues se capacitaron en 
diversos métodos activos de enseñanza, entre los 
que destacan pedagogía del drama, learning café, 
coaching, aprendizaje basado en proyectos o 
aprendizaje basado en casos; bajo los cuales todo 
el equipo de académicos de la UAA se entrenó, 
recopiló información para realizar pruebas piloto 
y para poder implementar dichos métodos en sus 
clases, explicó el doctor Arévalo Mercado.
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Dra. Annukka Huuskonen, Universidad de Ciencias Aplicadas 
de Tampere y Coordinadora Global de Smart Nurse
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Impacto en la experiencia 
académica y profesional
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Otro ámbito de impacto es la modernización de los 
planes de estudio de Enfermería (o de cualquier 
otra disciplina) incorporando diversas tecnologías 
y técnicas de enseñanza para propiciar que los 
estudiantes puedan utilizarlas con los pacientes; 
por ejemplo, el uso de smart watch o aplicaciones 
para la medición de signos vitales y la consulta a 
distancia.

Aunado a lo anterior, Arévalo Mercado comentó que 
en la actualidad, los estudiantes ya se enfrentan 
a un mundo digital por lo que en su práctica 
profesional van a tener que tomar en cuenta todas 
esas competencias digitales, entendiendo que 
no solamente se refieren al uso de aplicaciones o 
aparatos, sino estar conscientes del impacto que 
tiene la privacidad de los datos de los pacientes o 
el impacto social del uso de la información: “Como 
profesores debemos propiciar esa conciencia entre 
nuestros alumnos sobre el uso responsable de los 
datos”.

Los académicos también recalcaron que Smart 
Nurse es un proyecto sustentable, es decir, a partir de 
él podrán derivar otras actividades para mantenerlo 
vigente. En el caso de la UAA, ya se han diseñado 
otros cursos, como el de Metodologías activas 
dirigido a profesores de la institución. También se 
tienen prospectados convenios de colaboración 
específicos con las universidades de El Salvador, 
el establecimiento de redes de colaboración 
interinstitucionales para investigaciones o posibles 
programas de posgrado. 

Las y los académicos 
de México, El Salvador, 
Eslovenia y Finlandia están 
trabajando en la elaboración 
de dos publicaciones 
académicas para mostrar 
los resultados, recopilar 
experiencias y compartir 
la metodología Smart 
Nurse. Una de ellas será la 
integración de un número 
especial de la revista Lux 
Médica de la UA, mientras 
que la  Universidad de 
Ciencias Aplicadas de 
Tampere editará un libro. 

Más información en
https://www.tuni.fi/fi/tutkimus/teachers-and-nursing-
students-competencies-digital-nursing-smartnu 

Es importante mencionar que desde 2018, la UAA 
comenzó a gestionar su participación en Smart 
Nurse con un primer intento que, al cabo de un año 
en proceso de perfeccionamiento, se logró obtener 
la aprobación en agosto de 2020; por lo que previo 
a la pandemia ya se tenía el propósito de integrar 
las nuevas tecnologías en la docencia. Smart Nurse 
comenzó en noviembre de 2020.

La colaboración interinstitucional e interdisciplinaria, 
además de enriquecer a las universidades, permite 
tejer nuevas redes de colaboración y la posibilidad 
de plantear proyectos futuros. 

Para la doctora Mariely Acosta Álvarez, la 
participación en Smart Nurse le posibilitó conocer y 
trabajar con profesionales de enfermería y expertos 
en tecnología de otros países y dentro de la propia 
UAA; además de intercambiar experiencias, adquirir 
nuevos conocimientos y habilidades, y estrechar 
vínculos de amistad. Agregó que este tipo de 
colaboraciones, donde se conjuntan las ciencias 
médicas con la tecnología, logran potenciar el 
desempeño de los académicos universitarios. 

En opinión del doctor Carlos Arévalo Mercado, a lo 
largo de tres años se logró conocer las instalaciones 
de universidades europeas y latinoamericanas así 
como comparar las fortalezas y debilidades de las 
instituciones de ambas regiones. Por ejemplo, en 
Europa visitaron espacios integrados con maniquíes 

y monitores de última tecnología que permite a los 
docentes monitorear el trabajo de los estudiantes; o 
bien,  instalaciones equipadas con realidad virtual 
para la atención clínica a distancia y áreas dedicadas 
a la construcción de sus propias prótesis. 

“Desde el punto de vista personal fue muy 
enriquecedor y yo creo que a la UAA también le 
dejó bastante esta participación; los proyectos 
internacionales nos dan experiencia para continuar 
otros de este tipo, además de que se reflejó en nueva 
infraestructura con el financiamiento recibido en 
2021 que fortaleció a los profesores que participamos 
y al Departamento de Enfermería”, concluyó. 
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En el ejercicio periodístico, el involucramiento 
y la vinculación con el entorno juegan un papel 
fundamental, ya que se requiere establecer 
comunicación con las partes implicadas en un 
acontecimiento, para el análisis, la recopilación y la 
correcta difusión de la información.

Si bien los estudios universitarios certifican a una 
persona como un individuo con capacidades y 
conocimientos avanzados para ejercer una actividad 
profesional, es importante propiciar un acercamiento 
con el ámbito laboral, pues eso les permite a los 
futuros profesionistas desarrollar sus habilidades y 
actitudes; así como aplicar el aprendizaje adquirido 
durante su formación académica, en situaciones 
fuera de las aulas universitarias.

Locus, el laboratorio universitario de periodismo del 
Departamento de Comunicación de la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes (UAA), se originó en 

el año 2015 como una oportunidad para que sus 
estudiantes de la Licenciatura en Comunicación 
e Información tuvieran un primer contacto con la 
sociedad, a través de un periodismo responsable, 
ético y de interés para el público en general y la 
juventud universitaria.

Al respecto, el maestro José Manuel López, docente 
del Departamento de Comunicación de la UAA, 
señala que este laboratorio les ha permitido a los 
estudiantes poner en práctica sus conocimientos, 
no solo como una actividad académica que será 
evaluada por sus docentes, sino como un aporte 
social real y, a su vez, como una forma de enriquecer 
y complementar su formación profesional.

En este sentido, el profesor apuntó que la 
responsabilidad es uno de los principales valores 
que un proyecto como Locus busca inculcar a los 
universitarios. Expresó que, aunque se trata de un 

medio institucional, al momento de difundir los 
contenidos generados por ellos, se promueve una 
interacción constante con el público receptor, lo que 
implica que los autores asuman responsabilidades 
sobre la información que dan a conocer.

Con ello, destacó que a través de esta iniciativa se ha 
buscado garantizar el derecho a comunicar las ideas 
y fomentar la libertad de expresión, la cual es un 
instrumento esencial para que los alumnos ejerzan 
su profesión. Sin embargo, explicó que, como medio 
universitario, todos los contenidos se someten a una 
valoración por parte de un consejo editorial a fin de 
preservar la seguridad del alumnado, sobre todo en 
temas como la violencia.

Por su parte, Ana Lozada López, estudiante de tercer 
semestre de la Lic. en Comunicación e Información 
y colaboradora de Locus, compartió que hacer 
periodismo fuera del perímetro universitario es un 
gran reto, puesto que en el aula de clases no tiene 
qué preocuparse por las presiones diarias ni por las 
exigencias de un trabajo real.

No obstante, comentó que es una experiencia muy 
gratificante que le ha permitido relacionarse, y 
despertar su interés por una variedad de temas. De 

este modo, mencionó que Locus representa para ella 
y sus compañeros una plataforma para insertarse 
en el campo laboral, lo cual ha sido uno de los más 
grandes retos para los egresados. 

Locus se ha consolidado como un espacio que da 
voz a los estudiantes, no únicamente mediante notas 
periodísticas, sino también a través de otras formas 
de expresión como la fotografía y la ilustración. 
Tal es el caso de Rosita Romanov, egresada de la 
Licenciatura en Comunicación e Información de la 
Universidad Autónoma de Aguascalientes, quien 
encontró en Locus una oportunidad para comunicar 
y dar a conocer su trabajo mediante la ilustración; 
hecho que la ha llevado a colaborar en eventos como 
la 55° Feria del Libro de Aguascalientes, así como 
otros eventos de la localidad hidrocálida. 

Es así que, el verdadero reto de la comunicación 
universitaria recae en la importancia de continuar 
impulsando a los jóvenes en su involucramiento 
con la responsabilidad de la difusión y promoción 
de información fidedigna y objetiva, pues son los 
laboratorios de periodismo de las instituciones de 
educación superior quienes cumplen con un rol clave 
en la construcción de los futuros Periodistas del país. 

un medio experimental y formativo
de jóvenes universitarios

“Jamás acepten los jóvenes que les cercenen el más importante de 
los derechos que tiene el ser humano, que es la libertad de pensar”. 

- Arturo Umberto Illia

L.C.I. Norma Alejandra Calderón Regalado
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Una de las misiones de la Universidad Autónoma 
de Aguascalientes desde su fundación ha sido la 
de contribuir al enriquecimiento del conocimiento y 
al desarrollo de la cultura y las artes. Esto no sería 
posible sin la comunidad académica de todas las 
áreas del conocimiento, quienes además de cumplir 
con sus encargos institucionales en la docencia 
y la investigación, trabajan constantemente 
para fortalecer sus perfiles profesionales a 
través de la colaboración con otras instituciones 
educativas, centros de investigación, instancias 
gubernamentales, organismos empresariales, así 
como instituciones culturales como el Seminario de 
Cultura Mexicana (SCM).
 
La Corresponsalía Aguascalientes está integrada 
por alrededor de 25 personas que cultivan 
diversos aspectos de la cultura; entre ellos muchos 
universitarios. El doctor Luis Muñoz Fernández, 
presidente de la mesa directiva de la corresponsalía  
local, destacó que el Seminario de Cultural Mexicana 
tiene una concepción amplia de la cultura, pues 
no solamente es la alta intelectualidad, sino todas 
aquellas manifestaciones y actividades que realizan 
los seres humanos y, en ese sentido, han puesto 
vital interés en la ciencia. “La ciencia también es 
parte de la cultura y un pendiente que tenemos en 
la Corresponsalía;  de hecho de todos los miembros, 
los que constituimos el grupo más pequeño, somos 
justamente los que de alguna u otra manera estamos 
vinculados con la ciencia. La ciencia es un reflejo 
también de lo que ocurre en la sociedad”, dijo.
 
Aunado a lo anterior, resaltó que además del 
conocimiento científico, el Seminario de Cultura 
Mexicana también está preocupado y ocupado por 
hacer llegar en un lenguaje accesible para la sociedad 
los aspectos relacionados con la literatura, la pintura, 
la arquitectura y las demás expresiones, sin que le 
reste rigor ni importancia, sino que “simplemente se 
torne comprensible para todos. Estamos convencidos 
de que en esa labor, el Seminario colaboraría en mejorar 
las condiciones de vida de la población”. 

El Seminario de Cultura Mexicana se fundó hace 
81 años por decreto del presidente Manuel Ávila 
Camacho en febrero de 1942; un año después de 
fundó la Corresponsalía de Aguascalientes. Sobre 
ello, el arquitecto Felipe Leal Fernández, presidente 
Seminario de Cultura Mexicana, destacó que la 
constitución del seminario por corresponsalías 
obedece al propósito de transmitir la cultura a 
todo lo ancho y largo del país. Además destacó que 
la de Aguascalientes fue una de las primeras en 
conformarse para poder irradiar ese conocimiento, 
gracias al trabajo extraordinario de miembros como 
el poeta Víctor Sandoval, promotor de la Casa de la 
Cultura y un gran referente para la cultura nacional 
con su proyecto de Tierra Adentro; Manuel M. Ponce 

y Alfonso Pérez Romo; todos ellos estrechamente 
vinculados con las políticas culturales y la promoción 
en Aguascalientes. 

Al respecto de los ochenta años de la Corresponsalía 
Aguascalientes, el doctor Luis Muñoz Fernández 
comentó que ha sido una trayectoria larga con 
altibajos, con momentos cumbre pero también de 
recesión; sin embargo, destacó que desde hace 
algunos años ha adquirido un gran vigor, ya que tanto 
dirigentes como integrantes han logrado reunirse 
para compartir sus conocimientos con la población y 
sobre todo, integrar a nuevos miembros, primero como 
miembros asociados y tras un periodo de auténtico 
interés son nombrados miembros correspondientes, 
que permite nutrir el trabajo de la Corresponsalía. 
Aseguró que uno de los objetivos para 2024 será la 
invitación a nuevos miembros asociados para que la 
dinámica del Seminario se siga manteniendo.

La Universidad Autónoma de Aguascalientes fue el 
recinto idóneo para la celebración por el 80 aniversario 
de la Corresponsalía Aguascalientes del Seminario de 
Cultura Mexicana. Algunas de las actividades fueron 
el Homenaje al ex rector Alfonso Pérez Romo y quien 
fue miembro emérito de la CASCM; la conferencia “La 
ciencia de la emociones” impartida por el doctor José 
Luis Quintanar Stephano; así como la conferencia 
magistral “Habitar la memoria” a cargo del arquitecto 
Felipe Leal Fernández, presidente a nivel nacional del 
Seminario de Cultura Mexicana.

Seminario de Cultura Mexicana 
y sus lazos con la Universidad

La UAA se suma a la celebración por el 80 aniversario del 
Seminario de Cultura Mexicana Corresponsalía Aguascalientes. 

El 22 de septiembre de 2023 se efectuó la ceremonia de ingreso de nuevos integrantes a 
la Corresponsalía Aguascalientes del Seminario de Cultura Mexicana (CASCM), donde el 
arquitecto Felipe Leal Fernández, presidente de la mesa directiva nacional del SCM, tomó la 

protesta a ocho personas, entre ellos, destacados académicos de la UAA.

“Hay que ser un estudiante eterno, 
no dar por sentado que uno lo sabe 
todo. Yo recuerdo mucho las palabras 
de un profesor de la pediatría chilena 
que decía: hay dos tipos de médicos 
especialistas, aquellos que al terminar 
su formación empezaban a olvidar y 
aquellos que empezaban a aprender” 
Luis Muñoz Fernández
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 También se realizó en el auditorio Dr. Ignacio T. Chávez, la ceremonia 
de ingreso de nuevos integrantes a la Corresponsalía Aguascalientes 
del Seminario de Cultura Mexicana. Ellos son: el doctor Andrés 
Reyes Rodríguez, profesor investigador del Departamento de 
Historia; el doctor Enrique Luján Salazar, profesor investigador del 
Departamento de Filosofía; el doctor Salvador Camacho Sandoval, 
profesor investigador del Departamento de Educación; el médico 
Gerónimo Aguayo Leytte, académico en el Centro de Ciencias de la 
Salud; la maestra Mariana Torres Ruiz, profesora investigadora del 
Departamento de Artes Escénicas y Audiovisuales; el doctor José 
Luis Quintanar Stephano, profesor investigador de Departamento 
de Fisiología y Farmacología; así como los artistas plásticos Juan 
Castañeda y Yolanda Hernández Álvarez.

El doctor Luis Muñoz Fernández reconoció la apertura de la UAA 
para ser el recinto sede de estos festejos, pues la universidad 
es un semillero de profesionistas que luego se van sembrando 
en la sociedad. Por lo que exhortó a la comunidad estudiantil 
a forjarse como seres abiertos y dispuestos a seguir creciendo 
y compartiendo sus conocimientos. “Hay que ser un estudiante 
eterno, no dar por sentado que uno lo sabe todo. Yo recuerdo 
mucho las palabras de un profesor de la pediatría chilena que 
decía: hay dos tipos de médicos especialistas, aquellos que 
al terminar su formación empezaban a olvidar y aquellos que 
empezaban a aprender. Entonces, el mensaje hacia los jóvenes 
es que cuando salgan de estas aulas, de estos maravillosos 
espacios que tiene la Universidad Autónoma Aguascalientes, 
sigan aprendiendo siempre; que aprovechen todas las 
oportunidades que les da la vida para seguir acudiendo a clases, 
a conferencias, a seminarios y a la par, seguir compartiendo lo 
que saben porque el conocimiento que no se comparte se pudre 
en nuestro interior”, puntualizó.

Cabe destacar que a partir de la sinergia con 
la UAA, la Corresponsalía Aguascalientes del 
Seminario de Cultura Mexicana  podrá emprender 
nuevos proyectos conjuntos, como lo es una  
colaboración en Radio Universidad Autónoma de 
Aguascalientes.
 
Las actividades del Seminario de Cultura Mexicana 
son para todo el público, son gratuitas y están 
dirigidas a jóvenes de secundaria y preparatoria 
hasta el adulto mayor, no hay límite de edades, 
ni de disciplinas, ni de formación cultural. Al 
Seminario puede entrar alguien que no tenga más 
que estudios de primaria o secundaria para poder 
entender  las conferencias o participar en alguna 
exposición, seminario o una lectura de poemas. El 
arquitecto Felipe Leal Fernández subrayó que el 
SCM busca tener esa apertura, llegar a públicos 
más amplios, y al mismo tiempo entender a las  
nuevas generaciones, los nuevos códigos de 
lenguaje, así como las transformaciones por las 
cuales atraviesa la cultura.

“El Seminario de Cultura Mexicana busca 
tener esa apertura, llegar a públicos más 
amplios, y al mismo tiempo entender a las 
nuevas generaciones, los nuevos códigos 
de lenguaje, así como las transformaciones 
por las cuales atraviesa la cultura” 
Felipe Leal Fernández
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Según el Sistema de Información Cultural del Gobierno 
de México en nuestro país se enlistan mil 276 archivos 
históricos, siendo Jalisco, Estado de México y Puebla 
los estados con mayor concentración de ese tipo de 
archivos; pero no se indican hemerotecas, fonotecas o 
fototecas, tampoco archivos privados, parroquiales ni 
los creados a nivel de diócesis o en otras instituciones, 
centros de investigación ni aquellos fondos históricos 
de bibliotecas. No obstante, la riqueza histórica de 
nuestro país está ahí, depositada en esos espacios. 

Existe una idea preconcebida acerca de que las 
nuevas generaciones tienen poco interés sobre 
los acervos de información contenidos en esos 
archivos; sin embargo, hay propuestas que buscan 
recuperar y contar historias bajo formatos y 
expresiones innovadoras. Ejemplo de ello, es el 
Laboratorio Iberoamericano de Documental, adscrito 
al Departamento de Comunicación de la Universidad 
Iberoamericana de la Ciudad de México (https://
iberodocslab.org/) 

Sobre dicho Laboratorio y su labor de producción, 
entrevistamos al cineasta, escritor y artista mexicano  
Pablo Martínez Zárate, quien visitó la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes para impartir la 
conferencia “El archivo como acontecimiento: 
investigación artística y práctica documental”, 
durante el programa del Tercer Coloquio Internacional 
Arte, Imagen y Sonido que organizó el Centro de las 
Artes y la Cultura.    

En su conferencia hizo un recorrido de seis años 
de producción de obra, principalmente documental, 
aunque no sólo en el ámbito cinematográfico sino 
también en instalaciones y piezas interactivas que 
retoman la idea del archivo, materiales de archivo 
o que exploran los diversos modos de trabajar 
con la memoria individual, así como la pública o 
comunitaria.

Para Pablo, quien cuenta con estudios de maestría 
en Medios Digitales y Cultura por la Escuela de Arte 
y Arquitectura de la Universidad de Edimburgo y 
un doctorado en Comunicación por la Universidad 
Iberoamericana, la memoria y el archivo no son 
constructos estáticos. Explica que el archivo no es una 
serie de estantes acumulando polvo, sino un espacio 
de tensiones históricas o narrativas donde los relatos 
están jugando nuevas posiciones todo el tiempo. “Lo 
que trato de hacer mediante la obra, ya sean películas 
o instalaciones, es tratar de detonar nuevas lecturas 
sobre distintos procesos históricos, como el proceso 
del 68 o lugares como Tlatelolco; al ubicar esos 
terrenos de investigación se van haciendo piezas 
documentales no tradicionales, videoinstalaciones, 
proyectos artísticos o documentales interactivos”.

Adicionalmente, dijo que los diversos soportes 
han facilitado explorar la realidad desde diversos 
enfoques y temáticas, sobre todo, hacer del 
Laboratorio Iberoamericano de Documental una 
plataforma de reflexión y producción, es decir, “no 
solamente producimos películas, instalaciones o 
proyectos artísticos, sino también generamos la 
reflexión para pensar la práctica documental y sus 
implicaciones artísticas, sociales y políticas”. 

Contrario a esas ideas que se tiene acerca de los 
archivos, Pablo Martínez Zárate dijo que muchos 
jóvenes tienen disposición, interés, creatividad y 
entusiasmo por revisar los procesos históricos y 
reinventar los relatos; ya que tradicionalmente “nos 
han contado una historia muy rígida, entonces las 
juventudes tienen mucha inquietud por contar otras 
historias y encontrar otros modos  para referirnos a 
nuestra propia historia, creo que el trabajo con los 
archivos nos permite mucho hacer eso”. 

ARCHIVOS Y SOPORTES:
multiples posibilidades de experimentacion

e investigacion artistica
´ ´

´ ´
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También se refirió a que en la actualidad, muchos 
de los archivos están en plataformas digitales o en 
redes sociales que son archivos de nuestra propia 
existencia, lo que ha permitido que las juventudes 
exploren los archivos desde otros terrenos.  En 
ese sentido, destacó que el trabajo del Laboratorio 
Iberoamericano de Documental ha sido desafiar 
ciertas preconcepciones que se tienen del archivo 
y propiciar un primer acercamiento para generar el 
interés, porque “efectivamente el interés no está 
dado de antemano, sino que hay que irlo cultivando, 
incluso en uno mismo es un proceso que se cultiva 
constantemente”. 

La experimentación es el punto de partida para todos 
los proyectos que se realizan en el Laboratorio. Si 
bien hay una vocación de investigación artística, 
cada proyecto tiene su propia naturaleza, algunos  de 
carácter testimonial o ensayístico; pero es finalmente 
mediante la experimentación que se busca plantear 
nuevas preguntas y descubrir nuevos modos de 
abordar la realidad. Todo ello, implica plantearse 
una temática al mismo tiempo que se cuestiona 
qué medios se van a utilizar, es decir, experimentar 
para crear nuevas narrativas conectando distintas 
tecnologías.

Pablo Martínez Zárate comentó que dentro de 
los entornos universitarios se pueden emprender 
rallys transmedia o proyectos de investigación 
que involucren al estudiantado, donde se exploren 
distintos soportes y se conecte con otras escuelas 
o facultades en un mismo proyecto como punto 
de encuentro de varias disciplinas. “En un entorno 
como la universidad hay muchas posibilidades de ir 
activando colaboraciones, diálogos y no pensar que 
para hacer un documental interactivo, un webdoc 
o una instalación se necesitan millones de pesos. 
Hay formas muy económicas de resolver problemas 
creativos. La idea viene primero, para que después 
los recursos vayan respondiendo a las posibilidades”.

Finalmente, recalcó que el estudio de los archivos y 
la memoria, sobre todo su intervención, su puesta en 
acción y su activación mediante el trabajo artístico, 
no es para rescatar el pasado o excavar en él, sino 
que esta excavación del pasado es una oportunidad 
para proyectarse hacia el futuro y construir otros 
horizontes de posibilidades.

“Un soporte en tendencia por 
su versatilidad, es el podcast. 
El sonido es un soporte muy 
noble para adentrarse en 
proyectos de investigación 
que después se pueden ir 
transformando en otras salidas 
o articularse con universos 
narrativos más grandes”.
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El legado de 
Jaime Humberto Hermosillo

Al llegar a casa, preparé mi videocasetera VHS, 
tomé mi cuaderno y, con pesar y desgano, comencé a 
reproducirla. Para mi sorpresa, la película me cautivó 
desde el primer momento. Además, los paisajes me 
resultaban familiares, ya que la trama se desarrollaba 
en la ciudad de Aguascalientes, en la transición de 
los años 70 a los 80. La película presentaba un guion 
sólido, una construcción única de los personajes y, 
sobre todo, reflejaba la complejidad de la sociedad 
de la época. Jaime Humberto Hermosillo lograba 
retratos vívidos de la clase media de entonces, 
evidenciando y criticando fuertemente la hipocresía 
que se ocultaba tras las apariencias. Esta película 
abrió para mí un nuevo universo y me hizo comprender 
que, si quería entender cómo comunicar mensajes de 
manera audiovisual, debía comprender la narración 
desde su esencia.

En ese descubrimiento de un director local que 
trascendería en el tiempo, me encontré con “Doña 
Herlinda y su hijo,” una película de 1984 que narra 
la historia de Doña Herlinda, una mujer dedicada 
exclusivamente a la crianza de su hijo, un médico 
de clase acomodada que mantiene una relación 
con Ramón, un estudiante de música. La trama se 
complica porque Doña Herlinda no acepta que su hijo 
sea gay y quiere que se case con Olga. Para lograrlo, 
ha ideado un plan para que todos vivan juntos y ella 
pueda tener el nieto que siempre ha deseado. Esta fue 
la primera película mexicana en la que se presentaba 
abiertamente una pareja homosexual. Humberto 
Hermosillo continuó con su sólida construcción de 
personajes, historias profundas y críticas sociales a 
la clase media, además de introducir la perversidad 
en los personajes. En este caso para mí, Doña 
Herlinda se lleva el premio por su planificación de la 
vida perfecta para mantener las apariencias.

La narrativa cautivadora de este cineasta me 
envolvió por completo, incitándome a explorar más 
de sus títulos. “La Tarea”, una película del año 1991 
que generó sensación no solo por su trama, sino 
también por la maestría con la que fue concebida. 
Con tan solo dos actores en escena y empleando 
planos secuencia extensos, me hizo recordar “La 
soga” de Alfred Hitchcock. En dicha obra, Hitchcock 
se veía obligado a realizar cortes cada diez minutos 
debido a la duración estándar del carrete de 35 mm; 
sin embargo, el director simula no realizar cortes 
logrando que la película se perciba como un extenso 
plano secuencia. En “La Tarea”, Jaime Humberto 
Hermosillo logra construir una historia sólida y bien 
narrada mediante pocos planos, transformando 
lo aparentemente sencillo en una genialidad. Este 
trabajo no solo marca su destreza cinematográfica, 
sino que también deja entrever el estilo distintivo con 
el cual Hermosillo interpreta la vida, un rasgo que 
continuó explorando y apreciando en su obra.

Han pasado algunos años desde que dejé un poco de 
lado el mundo del cine, pero aún recuerdo con claridad 
varios títulos que disfruté de este talentoso cineasta, 
tales como “De noche vienes Esmeralda”, “Naufragio”, 
“eXXXorcismos” y “Las apariencias engañan”, solo por 
mencionar algunos.

Este director revolucionó su época y, gracias a su 
visión única de la sociedad, su trabajo fue reconocido 
con varios premios otorgados por la Academia 
Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas, 
Heraldo de México, Periodistas Cinematográficos de 
México (PECIME), la Diosa de Plata y el Ariel. Además, 
recibió reconocimientos en festivales de diversos 
países, como España, Canadá, Cuba e Italia, entre 
otros. Su impacto en la industria cinematográfica se 
refleja en la multiplicidad de galardones y honores 
que ha cosechado a lo largo de su destacada carrera.

Concluyo estas líneas con un pensamiento muy 
particular, el maestro Jaime Humberto Hermosillo 
fue un director poco valorado en su época, luego 
de explorar más películas de este gran cineasta, 
comprendí que sus películas eran material esencial 
para los estudiosos de la comunicación, el cine, la 
sociología y varias carreras que se adentraran en 
su peculiar estilo, ya que ofrecían una visión de la 
sociedad mexicana de aquella época. Sin lugar a duda, 
Humberto Hermosillo tenía una visión adelantada y 
no escatimó esfuerzos en compartirla con el mundo a 
través de sus cintas.

Este año, la Universidad Autónoma 
de Aguascalientes, instauró la 

Cátedra Jaime Humberto Hermosillo 
para enriquecer la formación de la 

comunidad universitaria del Centro 
de las Artes y la Cultura. La primera 

edición de esta Cátedra estuvo a 
cargo del historiador Aurelio de los 
Reyes García Rojas para abordar la 

trayectoria actoral de María Félix
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Malcolm Gladwell en su libro “Fuera de serie. Por 
qué unas personas tienen éxito y otras no”, sugiere 
que el genio individual no solo se debe a la brillantez 
intrínseca, sino también a factores externos como 
oportunidades únicas, cultura y circunstancias 
sociales. Con esta premisa en mente, me aventuro 
a reflexionar sobre uno de los directores mexicanos 
que, desde mi perspectiva, ha dejado una huella 
significativa en la cinematografía nacional.

Jaime Humberto Hermosillo pasó gran parte de su 
vida viviendo con su madre en Aguascalientes. La 
influencia de esta relación marcó su perspectiva 
artística y posiblemente se reflejó en las temáticas 
familiares exploradas en sus películas. Su legado 
cinematográfico, por lo tanto, no solo se limita a 
su genialidad innata, sino que se entrelaza con las 
complejas interacciones de su vida, demostrando que 
el éxito excepcional es el resultado de una amalgama 
de elementos que rodean la trayectoria de una 
persona.

Corrían los años 90 cuando, en la clase de cine, 
mi profesor nos encargó revisar algunas películas 
del cine mexicano de las décadas del 70´ y 80´. En 
ese momento, mi decepción fue considerable, ya 
que en mi opinión el cine de esa época carecía de 
méritos rescatables. Durante la clase, nos mencionó 
a directores como Arturo Ripstein, Felipe Cazals, 
Jaime Humberto Hermosillo y Alfonso Arau. A 
regañadientes decidí conseguir una película de 
alguno de estos directores, quienes en ese momento 
eran poco conocidos, al menos desde mi perspectiva 
de estudiante ignorante. Así que me dirigí al videoclub 
de la casa de Los Arquitos para encontrar una 
película, y me topé con “La pasión según Berenice” 
(1976) que  me llamó la atención por haber sido 
filmada en Aguascalientes.
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Los partidos políticos en México:
notas sobre algunos antecedentes y el modelo de sus fuentes de financiamiento

Desde 1929, -año de la fundación del Partido 
Nacional Revolucionario1, antecedente original del 
actual Partido Revolucionario Institucional (PRI) - y 
durante los siguientes 48 años, hasta 1977, no existió 
incentivo institucional alguno para hacer política 
electoral fuera del círculo de influencia y poder del 
partido oficial. 

Múltiples escisiones o disidencias al interior del 
mismo fueron abierta o veladamente reprimidas o 
contenidas, tal como ocurrió con las candidaturas 
presidenciales opositoras de José Vasconcelos en 
1929, Juan Andreu Almazán en 1940, Ezequiel Padilla 
en 1946 y Miguel Enríquez Guzmán en 1952, a cada 
una de las cuales apenas les fueron reconocidos 
porcentajes marginales de votos en el acumulado 
nacional, a pesar de haber despertado amplias 
simpatías de sectores diversos. 

Eran los años de esplendor del llamado “partido 
hegemónico” (Sartori, 2005) un modelo de sistema 
político partidista en donde, como sucedía en México 
en aquellas décadas, se permite la existencia formal 
de más de un partido político2, a pesar, -o incluso 
bajo la condición-, de que éstos no logren llegar a 
ser una amenaza real para el partido en el poder, 
manteniéndose permanentemente la oposición en 
una situación residual, como partidos de segunda 
categoría. Es decir, los partidos o fuerzas opositoras 
al PRI estuvieron durante décadas condenados al 
fracaso, tal como también sucedió, por ejemplo, 
con el partido Acción nacional (PAN), el mismo que, 
no obstante haber sido fundado en 1939, apenas 
postularía candidato a la presidencia de la República 
en 1952. Dicho partido aparecería en las boletas de 
la elección presidencial en los siguientes procesos 

de los años de 1958, 64 y 70, con porcentajes de 
votación que fluctuaron entre el 8% en su primera 
experiencia y hasta casi el 14% en 1970. Tal situación 
se mantendría hasta que, en 1976, producto de 
una serie de disputas internas, -pero sobre todo 
de la falta de incentivos para presentarse como 
contraparte de legitimación de un PRI que ganaba 
oficialmente siempre y con márgenes avasallantes-, 
el Partido Acción Nacional no presentaría candidato 
a la presidencia. La victoria la obtendría el candidato 
del PRI, José López Portillo, mismo que además fue 
apoyado por el Partido Auténtico de la Revolución 
Mexicana (PARM) y el Partido Popular Socialista 
(PPS), quienes a su vez habían sido en las últimas 
décadas oposiciones útiles al régimen, pues, a 
diferencia del PAN, estos partidos servían ya bien 
de aliados francos en el ámbito legislativo, como 
espacio de cooptación de disidencias potenciales 
o como figuras ideológicas que lograban dar una 
apariencia de pluralidad.

México no era una democracia competitiva en donde 
el poder estuviera realmente en juego. El candidato 
priísta obtuvo oficialmente en dicha elección de 1976 
el 100% de los votos válidos3. Una elección con un 
solo candidato contendiente, sumado a los variados 
y muy amplios movimientos sociales de los últimos 
20 años (movimientos obreros, campesinos, de 
médicos, de profesores, electricistas, ferrocarrileros, 
estudiantiles e incluso de la aparición de múltiples 
grupos guerrilleros rurales y urbanos), los cuales 
habían recibido la violencia del Estado mexicano 
como respuesta inalterable a sus demandas, fueron 
variables que obligaron al régimen a concebir un 
supuesto modelo de apertura democrática, en 
una lógica particular del contexto nacional, pero 

Dr. Adán Baca Morales
Profesor e Investigador Titular C 

Departamento de Ciencias Políticas y Administración Pública
Correo: adan.baca@edu.uaa.mx

indudablemente enmarcada en una naturaleza teórica 
de los partidos políticos que la politología observa 
desde hace décadas en el ámbito internacional: 
la construcción y consolidación de un régimen 
institucional de partidos, llamado por los politólogos 
alemanes y españoles “Estado de partidos”, o, con 
una connotación negativa, “partidocracia”.

Al año siguiente de la elección de 1976, el gobierno 
de México convocó a los partidos y organizaciones 
políticas con o sin registro a proponer y discutir 
reformas a la legislación electoral. Fruto de tal 
convocatoria, la Ley Federal de Organizaciones 
Políticas y Procesos Electorales (LFOPPE), fue 
aprobada por el Congreso de la Unión en diciembre 
de 1977.

Se incluyó, por ejemplo, una serie de mecanismos 
para favorecer la participación legal de todos 
los grupos políticos que cumplieran una serie de 
requisitos mínimos para convertirse en partidos 
con registro nacional. Se diseñó e implementó un 
modelo de sistema electoral de tipo mixto, en donde 
un porcentaje determinado, una cuarta parte en 

un primer momento, de los escaños o lugares en 
la Cámara de Diputados estarían reservados a los 
partidos de “oposición” a través de una asignación de 
representación proporcional, aquella que se deriva 
de asignar los cargos a repartir en una proporción 
aproximada de los votos obtenidos.

Además de otras reformas, como el hecho de que se 
dio acceso permanente de los partidos a los medios 
de comunicación, lo más relevante a largo plazo 
sería, sin embargo, que se establecieron estímulos 
financieros a los partidos políticos derivado de que se 
elevó a rango constitucional a los partidos políticos 
como “instituciones de interés público” debido a que, 
hipotéticamente, harían posible o facilitarían que 
los ciudadanos participaran en la vida democrática, 
integren la representación nacional y pudieran 
accedan al poder político.

Es decir, los partidos políticos se convirtieron no sólo 
en los instrumentos privilegiados, casi únicos, de 
grupos políticos y ciudadanos para la participación 
electoral y la competencia por el poder, tal como lo 
demuestra el hecho de que, tras poco más de 

NOTAS: 
1 El PNR se fundó formalmente el 4 de marzo de 1929, por iniciativa del entonces presidente Plutarco Elías Calles. En 1938, 
durante el gobierno del Gral. Lázaro Cárdenas del Río, el PNR se transformó en el PRM, Partido de la Revolución Mexicana, 
y ocho años más tarde, en 1946, adquiere su vigente denominación, Partido Revolucionario Institucional (PRI). 
2 A diferencia de los regímenes autoritarios de corte totalitario como las llamadas dictaduras, en México nunca se prohibió 
la existencia y registro legal de partidos de oposición. 
3 López Portillo obtuvo el 93% de los votos emitidos, todos aquellos que se depositan en las urnas, y el 100% de los votos 
válidos, los que resultan de restar al total depositado, aquellas boletas consideradas “nulas” por la autoridad electoral y las 
cruzadas por candidatos no registrados. Precisamente el caso de  Valentín Campa Salazar, quien fue apoyado públicamente 
por el Partido Comunista Mexicano (PCM), mismo que, a pesar de no tener registro formal como partido político ante la 
Comisión Federal Electoral de la Secretaría de Gobernación, luego de estar todavía proscrito desde hacía décadas por lo 
que le era prohibido participar con plenos derechos, dicho partido obtuvo aproximadamente un millón de votos ya fuera con 
el nombre de su candidato escrito en el recuadro de candidatos no registrados, o la suma de los votos que se contaron de 
esta forma y los votos “nulos”. Entre ambos tipos de boletas, Campa obtendría aproximadamente el 5% del total, mismos 
que tuvieron un efecto simbólico pero no legal. 
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20 años de aprobada la reforma original, se vivió 
la primera alternancia partidista en el año 2000, 
momento a partir del cual han gobernado desde 
el poder ejecutivo federal tres partidos distintos, 
además de que en el ámbito legislativo es, a partir 
de 1997, poco común que exista un partido que 
obtenga amplias mayorías por sí mismo en el 
poder legislativo. Aún más, la pluralidad partidista 
en gobiernos estatales y municipales es hasta 
nuestros días parte de la normalidad. En ese sentido 
los partidos han cumplido su función, a costa, no 
obstante de reducir en relevancia desde el estímulo 
económico estatal del cual gozan en exclusiva, a los 
modelos de participación política no electoral como 
la deliberación de tipo sindical, comunitaria, gremial 
o de representación identitaria.

El problema se observa en que los partidos se 
convirtieron en empresas altamente rentables en lo 
económico, al menos para sus líderes y candidatos. 
Por ejemplo, mientras que en la elección presidencial 
de 1994 el conjunto de los partidos recibieron 181 
millones de pesos de dinero público, en la siguiente 
elección, la del año 2000, recibirían casi quince veces 
el monto anterior, un aproximado de más de 3000 
millones de pesos (Córdova Vianello, 2011). En los 
años siguientes el incremento ha sido notorio: 4200 
millones recibirían en 2006; en 2012 el monto total fue 
de 5,200 millones de pesos; 6700 millones para 2018 
(INE, Histórico de Financiamiento Público, 2023), 

mientras que para la próxima elección presidencial 
en puerta, la de 2024, el pasado 25 de agosto de 2023, 
el Consejo General del INE aprobó un financiamiento 
público de 10 mil 444 millones 157 mil 311 pesos. 
En treinta años creció más de 57 veces el tamaño de 
la bolsa de dinero público que reciben los partidos 
políticos para los mismos fines: un incremento de 
5,700%, pasando de los 181 millones del año 94, a los 
10,400 del próximo 2024, mientras que, por ejemplo, 
según el INEGI (INEGI, 2023) la inflación acumulada 
en el mismo período ha sido de 800%, tan sólo ocho 
veces más en las mismas tres décadas. 

Producto de una reforma aprobada a la legislación 
en 1996, los partidos fueron dotándose a sí mismos 
de enormes recursos, lo que los acercó más a una 
naturaleza de empresas paraestatales que reciben 
en tal calidad dinero público y que, eventualmente, 
lo disfrutan de manera privada, para el logro de 
objetivos de líderes y candidatos, no de la sociedad 
que es la fuente original de los recursos. 

Es representativo de lo anterior el que en México los 
partidos han cerrado sistemáticamente la posibilidad 
de transitar a otro modelo de menor y más diversas 
vías de financiamiento. 

Según el “Análisis comparativo internacional de 
directrices sobre el financiamiento privado a partidos 
políticos y candidatos”, elaborado por Jaime Arturo 
Del Río Monges y publicado por la Dirección General 
de Finanzas del Instituto Belisario Domínguez del 
Senado de la República (Del Río Monges, 2022), a nivel 
mundial “predominan modelos de financiamiento que 
permiten que actores privados tales como empresas, 
corporaciones y sindicatos realicen aportaciones a 
partidos, campañas y candidatos”.

El escenario internacional democrático con 
financiamiento mixto equilibrado difiere entonces 
con el esquema de financiamiento mexicano, en 
donde prevalecen, predominan las prohibiciones 
en la legislación para que los partidos políticos y 
candidatos se alleguen de sus propios recursos.
 
Por ejemplo desde el ámbito de la norma suprema, 
la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos señala en su artículo 41, Base Segunda, 
que, en el tema del financiamiento de los partidos, 
las leyes deben “…garantizar que los recursos 
públicos prevalezcan sobre los de origen privado” 
(Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos. Artículo 41, 2023).

El financiamiento privado está señalado actualmente 
en los artículos 50 y hasta el 56, de la Ley General 
de Partidos Políticos, mismos que establecen que, 
para el caso de las aportaciones de simpatizantes y 
militantes, estas serán de máximo el diez por ciento 
de del tope de gastos para la elección presidencial 
inmediata anterior (INE, 2023), 670 de los casi 10,500 
millones para 2024.

Por otro lado, la investigación citada también destaca 
que, “en relación con las disposiciones que requieren 
que las donaciones a partidos/candidatos políticos 
pasen a través del sistema bancario, México va a 
contracorriente que la mayoría de los países a nivel 
mundial, ya que en nuestro país no existen este 
tipo de disposiciones, las cuales podrían reducir 
la probabilidad de que dinero proveniente de actos 
de corrupción o de negocios ilícitos entrara en el 
financiamiento de partidos y candidatos políticos”.

Mucho dinero, una cómoda vía privilegiada de 
obtener recursos a través del patrimonio público 
y un argumento falaz, el decir continuamente que 
los recursos privados ilícitos son prácticamente 
imposibles de detectar, han llevado a nuestro 
régimen de partidos a convertirse en una especie 
de organismos simbióticos asociados totalmente al 
Estado que los dota de riqueza, y alejado cada vez 
más de las bases sociales de las que surgieron y las 
que, hipotéticamente se deben. 
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CLAROSCURO

https://dgdv.uaa.mx/difusioncultural/2023/especiales/GaleriaClaroOscuro

El fotógrafo Sergio Rosales Medina presenta 
una serie de fotografías que nos remontan a los 
antiguos Talleres Nacionales del Ferrocarril, 
un reflejo de sus instalaciones que durante 
muchos años estuvieron abandonadas. 

Visita la exposición Claroscuro en la Galería 
Urbana de la UAA, ubicada sobre Av. 
Universidad en la zona norte de ciudad 
universitaria. Hasta diciembre de 2023.
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NUEVOS 
PROGRAMAS

En el constante afán de ofrecer a nuestra audiencia 
propuestas innovadoras y enriquecedoras, Radio 
UAA 94.5 FM se renueva y presenta una serie de 
programas que abarcan una amplia gama de temas de 
análisis político, género, inclusión entre otros. Estos 
programas no solo buscan informar y entretener, sino 
también crear conexiones significativas con nuestra 
comunidad. 

Con base a esta nueva propuesta, la mayor parte 
de nuestra barra programática se puede disfrutar 
totalmente en vivo por YouTube o Facebook Live, así 
como disfrutar on demand en las plataformas de 
Spotify, Amazon Music, Google y Apple Podcast.

Prospectiva 94.5 se destaca como el primer programa 
de nuestra Radio Universitaria que no solo se transmite 
a través de las ondas hertzianas, sino también por la 
señal de UAATV (Canal 26.2 de televisión abierta). 
Este espacio, que va al aire de lunes a viernes a las 9 
horas, es un foro de análisis profundo sobre el entorno 
político, social y económico. Con la participación de 
especialistas y académicos, el programa ofrece una 
perspectiva informada que invita a la reflexión crítica.

Ser Conciencia nos presenta todas aquellas asocia-
ciones que se dedican a la población de Aguascalien-
tes en temas de salud, terapia física, psicología, etc. 
Todos los miércoles, a las 11:30 horas.

Nuevas Miradas es una producción radiofónica que 
busca abrir espacios y visibilizar realidades distintas 
desde una perspectiva informada y objetiva. Con el 
firme propósito de fomentar la inclusión y una visión 
global e integrada de la sociedad, este programa 
invita a la audiencia a contemplar diversas realidades 
con mente abierta y reflexiva. Todos los jueves, a las 
11:30 horas.

La diversidad temática de los nuevos programas 
de Radio UAA refleja el compromiso de la emisora 
para ofrecer contenidos relevantes, informativos y 
culturalmente enriquecedores. Cada programa se 
erige como un faro que ilumina distintos aspectos de 
nuestra sociedad, proporcionando a nuestra audiencia 
experiencias auditivas únicas y significativas.

@ Radio UAA 94.5 FM
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Noches de 
hospital
Autora: Mariana Torres Ruiz

UAA, 2023

Noches de hospital es un diario poético sobre los avatares de la vida en 
enfermedad. Es la necesidad de nombrar los procesos que debe seguir 
un cuerpo enfermo, un corazón lastimado de tanto latir. No se enaltece la 
enfermedad en sí misma, sino la búsqueda del remedio, el camino hacia 
la salud. Diario de vida en el hospital, los días, en su trajín cotidiano, ir y 
venir de enfermos y médicos, pacientes y cuidadores, pero sobre todo de 
las noches, donde el dolor se agazapa en la oscuridad, y la incertidumbre 
lo acompaña.

Genaro Zalpa. 
Memorias de 
una trayectoria
UAA, 2022

La mirada sociológica se nutre de sensibilidades que posibilitan ver lo 
cotidiano bajo una nueva lente. Aprender a mirar en esta clave es un 
oficio imaginativo, contemplativo e introspectivo. Gran parte de este 
proceso se desprende de la relación y el diálogo con quienes de distintas 
maneras se convierten en nuestros compañeros de trayecto en el campo, 
las aulas y la vida misma.

Genaro Zalpa acompañó a casi cuarenta generaciones de sociólogas y 
sociólogos que aprendimos de él sus enseñanzas acerca de los estudios 
culturales. Ello se convirtió en uno de los lenguajes adquiridos para 
interpretar las diversas realidades en las que nos inmergimos una vez 
que comenzamos el rumbo profesional.

Los textos que aquí se presentan describen distintas temporalidades y 
formas como incorporamos sus conocimientos.

https://libros.uaa.mx/index.php/
uaa/catalog/book/192
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